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O governa-
dor Wilson Lima 
destacou que, em três 
anos, o Governo do Amazo-
nas já economizou mais de R$ 21 
milhões com a adoção de processos 
digitais. O balanço foi apresenta-
do na quinta-feira (15) durante o 
evento Consad Express Manaus, 
voltado aos conselheiros do Con-
selho Nacional de Secretários de 
Estado da Administração (Con-
sad) e demais convidados, 
inclusive do governo 
federal.
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A Polícia Federal 
(PF) chegou a 
pedir a prisão do 
senador Marcos 

Do Val (Podemos-ES), 
nesta quinta-feira (15), 
investigado por divulgar 
documentos sigilosos da 
Agência Brasileira Inteli-
gência (ABIN). O pedido, 
no entanto, teria sido ne-
gado pelo ministro Ale-
xandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), segundo informa-
ção compartilhada pelo 
jornalista Cesar Tralli, da 
“GloboNews”. 

Moraes também che-
gou a autorizar o cum-
primento de mandados de 
busca e apreensão contra 
o parlamentar, tanto no 
seu gabinete em Brasília, 
quanto em endereços no 
Espírito Santo. As diligên-
cias foram autorizadas 
para coletar documen-
tos, aparelhos eletrôni-
cos e arquivos digitais. O 
parlamentar ainda não se 
manifestou sobre o caso.

As buscas ocorrem no 
âmbito da investigação 
sobre atos antidemocrá-
ticos. Além da apreensão 
de provas físicas e digitais, 
o magistrado também de-
terminou a suspensão das 
redes do congressista. Ele 
é suspeito de ligação com 
atos extremistas. 

O material sigiloso esta-
ria sendo usado durante 
as reuniões da Comissão 
Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) dos atos 
antidemocráticos para 
atacar membros do go-
verno do presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT), 
principalmente o ex-mi-
nistro-chefe do Gabinete 
de Segurança Institucio-
nal (GSI) Gonçalves Dias 
e o ministro da Justiça, 
Flávio Dino. 

Durante encontro do 
colegiado, no último dia 
6, Do Val chegou a afirmar 

que Moraes sabia com an-
tecedência sobre os atos 
de vandalismo nas sedes 
dos Três Poderes e que 
ele estava sendo parcial 
na condução do inquéri-
to. “Uma das maneiras de 
calar um senador é inse-
rir no inquérito. Não há 
contribuição minha para 

tal. Se eu estou sendo 
investigado ele também 
deveria”, disse.

Nessa quarta-feira (14), 
o senador destacou em 
publicação nas redes 
sociais que era notório 
as “ações inconstitucio-
nais de Moraes”, sendo 
o ministro um “traidor da 

pátria”. “Seguindo o que 
determina a constituição 
que cabe aos senadores, 
fiscalizar, afastar e até 
impeachmar ministros do 
STF. É notório em todos 
os meios jurídicos e en-
tre e entre os magistra-
dos, por todo o Brasil, as 
ações anticonstitucionais 

Marcos do Val está sendo investigado por suposto envolvimento em atos antidemocráticos 

PF pediu prisão de Marcos do 
Val, mas Moraes negou pedido

do ministro Alexandre de 
Moraes”, dizia. 

Após oferecer uma série 
de versões contraditórias 
sobre a reunião e o supos-
to plano golpista, o sena-
dor chegou a dizer que 
“um dia as pessoas vão 
entender” e o “objetivo 
foi atingido”.
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Troféu José Aldo terá um show de lutas

24 DE JUNHO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Um evento para home-

nagear o maior lutador da 

história das artes marciais 

do Amazonas. Essa é a pro-

posta do Troféu José Aldo, 

dia 24 de junho, a partir 

das 17h, no ginásio da re-

cém-reformada Praça de 

Alimentação do Dom Pe-

dro, na Zona Centro-Oeste  

de Manaus.Segundo o organizador 

do evento, Marcelo Pontes, 

o Troféu José Aldo prevê 

quatro GPs de kickboxing, 

quatro lutas de MMA e dois 

combates internacionais. A 

programação também con-

tará com uma peleja de boxe. 

“O diferencial do Troféu 

José Aldo é que o acesso 

à arquibancada do ginásio 

é gratuito para o público 

adepto das artes marciais, 

portanto, só haverá ven-

da de ingresso de cadei-

ras VIP e mesas”, adianta  

o organizador. A luta principal do show 

de lutas será o desafio in-

ternacional válido pela ca-

tegoria até 77 kg entre Ge-

nésio Adryan (de Manaus, 

Amazonas, Brasil) e Omar 

Reguigui (nasceu na Tunísia, 

foi criado na França e mora 

na Inglaterra atualmente). Patrocinadores e apoia-

dores 
O Troféu José Aldo tem 

apoio da Prefeitura de Ma-

naus, por meio da Secretaria 

Municipal de Limpeza Pú-

blica (Semulsp), Loja Chora 

Pra Vender Fiado (Coari), de-

putado estadual Delegado 

Péricles, vereador Eduardo 

Assis, Família Beethoven, 

Família Barreto e Odonto 

Excellence (Santa Etelvina 

e Tancredo Neves). 

Genésio Adryan e Omar Reguigui fazem o desafio internacional do evento de lutas 
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O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 

sancionou, nesta 
quarta-feira (14), a 

Lei Geral do Esporte.
O texto foi aprovado pelo 

Congresso Nacional no mês 

passado e regulamenta a 

prática desportiva no país em 

um único texto legislativo. 

Com isso, a LGE reúne agora 

toda a legislação relacionada 

à área esportiva, como a Lei 

Pelé, o Estatuto do Torcedor, 

a Lei de Incentivo ao Esporte 

e a Lei da Bolsa Atleta.
“A Lei Geral do Esporte 

estabelece o Sistema Nacio-

nal do Esporte, que é uma 

construção de décadas, de 

conferência nacionais. É um 

texto que está tramitando 

no congresso há mais de seis 

anos. Era uma grande expec-

tativa para o setor, o texto 

estabelece uma estrutura 

formalizada, institucionali-

zada do esporte, com res-

ponsabilidades da União, dos 

Estados, dos municípios”, 

disse a ministra do Esporte, 

Ana Moser.A Lei deve ser publicada 

na próxima edição do Diário 

Oficial da União (DOU).VetosUm dos pontos mais po-

lêmicos do texto, que havia 

sido aprovado no Congresso, 

e que trata sobre a cláusu-

la compensatória de atletas 

em contratos de trabalho, foi 

vetado por Lula.O veto era uma reivindi-

cação de atletas, sobretudo 

jogadores de futebol, que 

nas últimas semanas che-

garam a realizar protestos 

em jogos da Série A do Cam-

peonato Brasileiro.
Prevista na Lei Pelé, agora 

revogada pela LGE, a cláusu-

la compensatória é um valor 

devido pelo clube ao atleta 

nas hipóteses de rescisão de 

contrato ou dispensa imoti-

vada de atletas.Esse valor pode ser li-

vremente acordado entre 

Em Tempo

Presidente Lula e ministra anunciaram mudanças na Lei de Incentivo ao Esportes 

reito de exploração e comer-

cialização da difusão de ima-

gens e sons. Dessa forma, 

essas organizações terão a 

prerrogativa de negociar, au-

torizar ou proibir a captação, 

emissão, transmissão, re-

transmissão ou reprodução 

das imagens, por qualquer 

meio, de evento esportivo de  

que participem.Outro ponto abordado 

pela LGE é a punição das 

torcidas organizadas que 

tiverem condutas discri-

minatórias, racistas, xe-

nófobas, homofóbicas ou 

transfóbicas, impedindo-as 

de comparecer a eventos 

esportivos pelo prazo de até 

cinco anos.
ConselhoUm novo Conselho Nacio-

nal do Esporte (CNE) será 

instituído, com a atribuição 

de aprovar diretrizes de uso 

do Fundo Nacional do Es-

porte (Fundesporte), bem 

como de fiscalizá-lo. Tam-

bém caberá ao conselho 

avaliar o relatório anual de 

monitoramento do Minis-

tério do Esporte sobre a 

execução do Plano Nacional 

do Esporte.O CNE será composto por 

36 membros, sendo 18 re-

presentantes governamen-

tais. Nele, deverá haver pelo 

menos um representante 

do Senado, um da Câmara, 

um do Ministério da Defe-

sa, três dos estados e três 

dos municípios. Os demais 

18 representantes serão da 

sociedade civil.A LGE determina aos go-

vernos estaduais que atuem 

na construção, reforma e 

ampliação da infraestrutura e 

equipamentos esportivos pú-

blicos para a população, dando 

prioridade aos municípios com 

baixo Índice de Desenvolvi-

mento Humano (IDH).
Já os municípios ficarão 

encarregados de executar 

políticas públicas espor-

tivas em todos os níveis, 

com fomento prioritário ao 

esporte educacional.

Lei deve ser publicada na próxima edição do Diário Oficial da União (DOU)

Presidente Lula sanciona 
Lei Geral do Esporte

as partes, respeitando o 

máximo de 400 vezes o 

valor do salário mensal ou 

o mínimo equivalente ao 

que atleta deveria receber 

até o fim do contrato.
No texto aprovado pelos 

parlamentares, a cláusula 

compensatória era flexi-

bilizada caso o atleta ob-

tivesse um novo contrato 

de trabalho, e o clube só 

deveria pagar a diferença 

de valor do novo salário, se 

ele fosse menor do que no 

contrato anterior.A Lei Geral também pre-

via a criação da Autoridade 

Nacional para Prevenção 

e Combate à Violência e 

à Discriminação no Es-

porte (Anesporte), ligada 

ao Ministério do Esporte, 

mas este trecho foi ve-

tado, segundo a ministra, 

por “vício de iniciativa”, já 

que a criação de órgãos do 

Poder Executivo deve ser 

feita mediante projeto de 

iniciativa do governo.
Segundo Ana Moser, a 

criação da agência será 

enviada por meio de um 

novo projeto de lei do 

Poder Executivo. O pre-

sidente também vetou o 

Fundo Nacional do Espor-

te, que, de acordo com Ana 

Moser, se deu por falta de 

previsão de receitas para 

sua instituição.Os vetos do presiden-

te agora serão analisados 

pelo Congresso Nacional, 

que poderá mantê-los 

ou não, com votação por 

maioria simples tanto na 

Câmara dos Deputados 

quanto no Senado.Sistema Nacional
A LGE reconhece o es-

porte como atividade de 

alto interesse social e ins-

titui um Sistema Nacional 

do Esporte (Sinesp) baliza-

do por planos decenais de 

esporte de estados, Distri-

to Federal e municípios, 

em consonância com o 

Plano Nacional do Esporte.
Tanto o Sinesp quanto 

o plano terão como fina-

lidade fortalecer organi-

zações que reconheçam 

o esporte como fator de 

desenvolvimento huma-

no, de forma a contribuir 

para democratizar o aces-

so das pessoas às práticas 

esportivas.O texto prevê que es-

sas organizações tenham 

uma gestão guiada pelos 

princípios de transparên-

cia financeira e adminis-

trativa; moralidade; e res-

ponsabilidade social dos 

dirigentes. Ele determina 

também a isonomia nos 

valores pagos a atletas 

ou paratletas homens e 

mulheres nas premiações 

concedidas nas competi-

ções que organizarem ou 

de que participarem.
Outro ponto tratado 

pela LGE é o pagamen-

to da Bolsa Atleta, com 

valores que vão de R$ 

370 mensais, categoria de 

base, a R$ 15 mil men-

sais, categoria pódio, para 

atletas ranqueados entre 

os 20 melhores do mundo 

na modalidade.
RecursosAs organizações espor-

tivas que receberem re-

cursos obtidos via loterias 

deverão administrar esses 

valores obedecendo aos 

princípios gerais da ad-

ministração pública. Para 

receberem esses repas-

ses, as entidades precisam 

estar regulares com rela-

ção às obrigações fiscais e 

trabalhistas. A fiscalização 

ficará a cargo do Tribunal 

de Contas da União (TCU).
O acesso das entidades 

esportivas a recursos pú-

blicos depende que elas 

comprovem ter gestão 

transparente com rela-

ção a dados econômicos 

e financeiros, contratos, 

patrocinadores, direitos 

de imagem, propriedade 

intelectual, entre ou- 

tros aspectos.O estatuto dessas enti-

dades deverá ter princípios 

definidores de gestão de-

mocrática e transparência 

da gestão na movimenta-

ção dos recursos.De acordo com o tex-

to aprovado, o limite de 

dedução do imposto de 

renda para pessoas físicas 

interessadas em colabo-

rar para o esporte é de 7%. 

Já para empresas, passará 

de 3% para 4%. A condição 

para isso é que o apoio 

ao projeto (esportivo ou 

paradesportivo) promova 

inclusão social por meio 

do esporte, preferencial-

mente em comunidades 

em situação de vulnera-

bilidade social.O projeto concede às 

organizações esportivas 

mandantes dos jogos o di-
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‘In Concert’ reúne grandes nomes da música regional
Espetáculo acontece dia 30 de junho no teatro Amazonas

O Teatro Amazonas recebe, no próximo dia 30 de junho, a IV edição do espe-táculo “In Concert”, uma promoção do tenor amazo-nense Miquéias William. A apresentação contará com a participação de grandes nomes da música regional, como Ketlen Nascimento e Ellen Fernandes, e a atração nacional, o tenor e cantor gospel Robinson Monteiro, todos acompanhados pela Orquestra Passione. O show acontece às 20h.O “In Concert” tem como proposta promover o en-contro entre os cantos lírico e popular, abrindo oportuni-dade para novos talentos e contribuindo para aumentar o acesso do público em geral à música erudita, confor-

Em Tempo

Ingressos estão  à venda nas 
òticas Diniz e na bilheteria do Teatro Amazonas

me explica o idealizador do evento, Miquéias William.Segundo Miquéias William, o evento propor-ciona ao público uma ex-periência musical diferen-ciada, com a mistura de diferentes tipos de vozes. No repertório do show, diz ele, terá canções como “O sole mio”, de Eduardo di Capua, “Con te partiró” e “L’abitudine”, de Andrea Bocelli, e “Amazônia”, de Ketlen Nascimento.O espetáculo, diz ele, também contará com a participação do coral Vo-zes da Compensa. Trata-se de projeto social idealizado por Miquéias e com-posto por pesso-

Espetáculo no Teatro Amazonas
O “Cabaré Chinelo” chega ao Teatro Ama-zonas no dia 2 de julho. Em duas sessões, às 19h e 21h30, o elenco do Ateliê 23 vai contar a história de Mulata, Balbina, Antonieta, Soulanger, Felícia, Laura, Joana, Luiza, Enedina, Sarah, Maria e Gaivota, mulheres que viveram na Belle Époque manauara en-tre 1900 e 1920, vítimas de um esquema de trá-fico internacional e se-xual no período áureo da borracha.Os ingressos anteci-pados para a segunda sessão estão disponí-veis a partir de R$ 40 (inteira), na bilheteria do Teatro Amazonas e pelo Instagram (@ate-lie23). A classificação é 18 anos.

Sucesso de público desde a estreia, em novembro de 2022, os bilhetes para a 41ª apresentação do espe-táculo esgotaram em dois dias. Segundo o diretor geral, Taciano Soares, os lugares na plateia foram vendidos em três horas e, com a sessão extra, a estima-tiva é receber mais de 1200 espectadores.“A venda tão rápida de todos os ingressos proporcionou a aber-tura de uma segunda sessão, isso mostra a força do projeto feito por artistas do Ama-zonas e a necessidade que essa história seja contada para mais pes-soas”, define o ator.Em cena, Taciano So-ares interpreta o Kaf-ter. Ele destaca que o “Cabaré Chinelo” cele-bra dez anos de atua-ção do Ateliê 23.

TEATRO 

Caravana do Netão realiza esquenta para Parintins neste sábado

AVENIDA DO TURISMO

A Caravana do Netão rea-lizará neste sábado (17) um 
evento de esquenta para o 
Festival Folclórico de Parin-tins, na casa de eventos João 

de Barro, localizada na ave-nida do Turismo, em Manaus.Tendo como atrações os 
artistas Klinger Jr., Ray do 
Arrocha, Toinho Forró Show, 
e Maykinho Feras do Forró, 
a festa promete animar os 
torcedores de Garantido e 
Caprichoso que viajarão em 
uma caravana rumo à Parin-tins nas vésperas do Festival 

Folclórico.
O evento não é exclusivo 

para quem irá viajar na cara-vana, mas serve para mostrar 
um gostinho das atrações que 
irão movimentar a festa. Ainda 

de acordo com a organização 
do evento, a lista free e a ro-lha estão liberadas até às 23h 

deste sábado.
Caranava Guto Lima e NetãoA Pimpão Entretenimento 

está organizando uma festa 
sob o rio Amazonas, rumo 
ao município de Parintins. A 
Caravana Guto Lima e Netão 
levará um time de artistas que 
prometem fazer shows du-rante a ida e volta do Festival 

Folclórico de Parintins.Os artistas Guto Lima, Klin-ger Jr., Toinho Forró Show, 
Kelton Piloto, Mikael, DJ Mar-cos Batman e DJ Mauro Jr., se 

apresentarão na embarcação 
com shows especiais, dedica-dos aos torcedores encarna-

dos e azulados.A ida está marcada para o 
dia 28 de junho, às 15h, com 
saída do Roadway, no Por-to de Manaus; já o retorno 

está marcado para o dia 3 
de julho, às 4h da manhã, 
com saída do cais do Porto  
de Parintins.O lote promocional de 

rede individual ida e volta 
está custando R$ 350,00, 
que dá direito a pessoa à 
ficar hospedada na embar-cação durante o festival. A 

alimentação e bebida não  
está inclusas.Para mais informações, você 

pode entrar em contato atra-vés dos números (92) 99187-3285/ 99117-9161/ 99154-4664/ 981002334.

as que foram selecionadas para receber formação mu-sical sem custos, uma forma de transmitir a cultura do canto lírico.A regência do coral é do maestro Everaldo Barbosa. “Essa é a primeira vez que os participantes do coral vão se apresentar em público, no Teatro Amazonas, que é um palco muito importante para a música erudita. Então, esse será um dos pontos altos do ‘In Concert’ deste ano”, destacou Miquéias William.Os ingressos para o “In Con-cert” já estão à venda nas Óticas Diniz, na bilhete-ria do Teatro Amazo-nas, no Centro, e no site www.sho-

ppingingressos.com . Mais informações pelo número (92) 99200-8142.Convidados – Entre os convidados do “In Con-cert” está o cantor Robin-son Monteiro, que ficou conhecido como “Anjo”, depois de ganhar popu-laridade, em 2001, apre-sentando-se no Programa Raul Gil, no SBT. O seu se-gundo álbum solo, intitu-lado “Anjo”, e lançado pela Warner Music, rendeu ao cantor o Disco de Platina, pela vendagem de mais de 1,5 milhão de cópias. Ro-binson é uma referência na música gospel.Quem também estará no palco é a cantora ama-

zonense Ellen Fernandes. Ela tem forte influência da música regional e a sono-ridade moderna da canção popular. Ketlen Nascimen-to também mistura no seu canto o regional e a Música Popular Brasileira (MPB). Já o idealizador do even-to, Miquéias William, ini-ciou os estudos de músi-ca com a professora Sueli Walcafre, fez curso de téc-nica vocal em Curitiba com Neyde Thomas e Rio No-vello. Também teve como mestre o professor Benito Maresca, que foi um dos maiores tenores do Brasil. Miquéias integra o Coral do Amazonas e já fez parte de grandes espetáculos.

Ingressos 
já estão à 
venda

Manaus, sexta-feira 16 de junho de 2023
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ANPR – FOTOS PÚBLICAS

O Ministério dos Direi-tos Humanos e Cida-dania e o Conselho Nacional das Institui-ções da Rede Federal de Edu-cação Profissional, Científica e Tecnológica (Conif) firmaram na quarta-feira (14) acordo de cooperação técnica para fomentar ações em defesa dos direitos da pessoa idosa. A medida foi assinada durante seminário, em Brasília, para celebrar o Dia Mundial de Conscientização da Violência contra a Pessoa Idosa, a ser lembrado na quinta-feira, dia 15 de junho. A iniciativa integra a campanha “Junho Violeta”, voltada para conscientizar a sociedade sobre a necessi-dade de atuar na garantia dos direitos humanos e no enfrentamento à violência contra os idosos. Na abertura do seminário, o ministro Silvio Almeida desta-cou que o país deve ter uma política nacional de defesa e promoção de direitos da pessoa idosa, com a partici-pação de diferentes órgãos governamentais e da socie-dade civil. Almeida disse ainda que todas as políticas da pasta têm como foco a pessoa idosa, pois envelhecer tem que ser um direito reconhecido desde o nascimento.“O futuro que se dá aos nossos olhos enquanto ma-terialidade é a pessoa ido-sa. Ela é a materialização do futuro. Ela é a comprovação da persistência em existir, da teimosia da vida, a prova ma-terial da nossa conexão com 

Denúncias de violações cresceram em 2023 em comparação ao ano passado

o mundo, com a existência. Envelhecer é sinal de que é possível permanecer na vida e continuar esse ciclo”, afirmou.A Organização Mundial da Saúde (OMS) define as situ-ações de violência contra os mais velhos como ações que prejudicam a integridade fí-sica e emocional da pessoa, impedindo ou anulando seu papel social. A mais comum é a negligência, seguida do abandono, da violência física e psicológica ou emocional, a mais sutil das violências.
DenúnciasNos primeiros cinco meses de 2023, o Disque 100 recebeu mais de 47 mil denúncias com 

cerca de 282 mil violações de direitos contra esse segmento da população. No ano passado, os registros oficiais revelaram mais de 150 mil violações a partir de mais de 30 mil denún-cias. Isso representa aumento 57% nas denúncias e de 87% nos registros de violações de direitos estatisticamente. Os números são do Painel de Da-dos da Ouvidoria Nacional de Direitos Humanos.A secretária de Vigilância em Saúde e Ambiente do Minis-tério da Saúde, Ethel Maciel, ressaltou que a notificação da violência contra o idoso ainda é incipiente e que, em geral, o Sistema Único de Saúde (SUS) acaba sendo a porta de entra-

da para identificação desse tipo de violência.Políticas de assistência social como o Benefício de Prestação Continuada (BPC), as redes de proteção da as-sistência social, como o serviço de fortalecimento de vínculos, os Centros POP, focados na população de rua, foram ci-tadas pela secretária nacional de Cuidados e Família do Mi-nistério do Desenvolvimento Social (MDS), Laís Abramo, como ações que promovem cuidados com idosos em situ-ação de vulnerabilidade.
CampanhaComo parte das ações para marcar a data, foi lançada tam-

bém a campanha “Assim você me vê”? Em parceria com a Or-ganização das Nações Unidas para a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco). A campanha conta com vídeos retratando os diversos tipos de violações, além de reforçar a importância de denunciar à Ouvidoria Na-cional de Direitos Humanos, por meio do Disque 100.
Abandono e negligência Histórias de abandono e negligência fazem parte do caminho de violência a que estão submetidos os idosos. Segundo dados coletados pela Ouvidoria do Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania, nos primeiros cinco 

Mês de Junho é voltado para o combate à violência contra os idosos

Otan estuda ajuda de longo prazo para Ucrânia
KENZO TRIBOUILLARD / AFP

Bandeiras dos países membros da Otan do lado de fora da sede 

da organização em Bruxelas, Bélgica

Ministros da defesa dos países que integram a Otan — a aliança militar ocidental liderada pelos Estados Uni-dos — discutem uma ajuda de longo prazo para a Ucrânia em um encontro de dois dias em Bruxelas, aberto nesta quinta-feira (15). Ao mesmo tempo em que debate novos preparativos para a defesa coletiva, a Otan acompanha de perto os desdobramentos do início da esperada contra-ofensiva ucraniana.O secretário de defesa americano, Lloyd Austin, abriu o encontro do grupo de contato de defesa da Ucrânia, com mais de 50 aliados, prometendo “con-tinuar a prover a Ucrânia com capacidade urgente que precisa para enfrentar este momento, assim como o que for necessário para que o 

país se mantenha protegido no longo prazo contra agres-sões russas”.Em rápidas declarações públicas, Austin não co-mentou diretamente a con-traofensiva ucraniana, que parece ter avançado nos últimos dias.“A Ucrânia permanece bem posicionada para os próximos desafios” disse Austin, completando que isso se dá, em parte, pelo apoio dos aliados.O secretário de Defesa americano confirmou que o grupo está avançando nos planos de treinar pi-lotos ucranianos para voar em caças F-16 de fabricação americana e trabalhando para fornecer peças, muni-ção e outros equipamentos necessários para manter em funcionamento os tanques 

Leopard, já entregues às forças da Ucrânia. No mês passado, a Casa Branca re-tirou restrições que impe-diam o fornecimento dos F-16 a Kiev.Em outro passo importan-te, Austin disse que a aliança está comprometida em cor-responder às necessidades de longo prazo das Forças Armadas ucranianas, para se proteger, no futuro, das agressões russas. Na quarta-feira, o secre-tário-geral da Otan, Jens Stoltenberg, foi cauteloso ao comentar os primeiros estágios da contraofensiva na Ucrânia. Kiev vem anun-ciando pequenas vitórias em termos de território no sudeste do país, ao mesmo tempo em que há sinais de contra-ataque russo.“Não sabemos se isso será 

um momento de virada do jogo na Guerra. Quanto mais ganhos a Ucrânia tiver, mais força terá na mesa de ne-gociação” disse Stoltenberg.Os chefes de Defesa da Otan planejam discutir um pacote plurianual de apoio e arranjos de segurança para a Ucrânia, assim como esforços para incremen-tar a produção no setor de defesa, com o objetivo de fazer frente às necessida-des de munição ucranianas. A revisão de novos planos regionais para defender o território da Otan também está na pauta do encontro, o que o -geral da aliança declarou que poderia botar mais de 300 mil soldados em prontidão — e que é parte do movimento para revitalizar a Otan após a invasão da Ucrânia pela Rússia.

DIPLOMACIA 

Violências contra idosos podem ter diferentes facetas
meses de 2023, pelo caminho de denúncias do Disque 100 (incluindo telefone, e-mail e redes sociais), o Brasil conta-bilizou 37.441 casos de negli-gência, 19.987 de abandono, 129.501 de violência física, 120.351 de violência psicoló-gica e 15.211 de violência finan-ceira. Houve um aumento em todos eles se comparados aos números do mesmo período do ano passado.O secretário nacional dos Direitos Humanos da Pessoa Idosa, Alexandre da Silva, ava-lia que os números vinham sendo subnotificados e que o aumento no número de de-núncias pode significar maior confiança nas instituições por parte do público a respeito de futuras providências. “Um dos nossos focos neste mês alusivo ao enfrentamento da violência contra o idoso (Junho Violeta) é a maior di-vulgação do Disque 100”. Ele reconhece que alguns grupos, por diferentes vulnerabilida-des sociais, podem estar mais expostos à violência.Ele diz que os dados têm mostrado que a idade na qual ocorre a violência está come-çando desde os 60 anos de idade. “A gente entende que vários cenários podem ser cau-sadores dessa violência, não só o âmbito familiar, mas também das instituições. A nossa priori-dade é tirar essa pessoa idosa da cena da violência”.

Pandemia e violência dentro de casa
O secretário contextualiza que o período da pandemia expôs dificuldades extremas para os idosos. “Nós temos, infelizmente ainda, a constatação de que boa parte dessa violência ocorre dentro de casa. ”



David visita comunidade
O prefeito de Manaus, David 

Almeida visitou ontem, 15, a co-
munidade Vila Nova, no bairro 
Mauazinho, zona Sul da capital, 
para dar a ordem de serviço para 
o início das obras de pavimenta-
ção na área, que nunca recebeu 
asfalto.  Na ocasião, o chefe 
do Executivo municipal afirmou 
que os serviços serão iniciados 
de forma célere. “Na segunda-
-feira a gente entra aqui com 
as máquinas. Vamos iniciar uma 
campanha intensiva para entrar 
em todas as áreas que não têm 
asfalto para trazer uma melhor 
infraestrutura aqui para a co-
munidade Vila Nova”, assegurou 
Almeida. A área, composta por 
nove ruas e becos, se mantém 
toda em solo natural, causando 
transtornos aos moradores.

 
Valores serão pagos
O Governo do Amazonas paga 

hoje (16), os valores descontados 
dos contracheques dos servi-
dores que faltaram às ativida-
des escolares durante a greve, 
considerada ilegal pela Justiça 
estadual. A medida reforça o 
compromisso assumido pelo go-
vernador Wilson Lima quando 
anunciou o reajuste de 8% da 
data-base dos 33.168 trabalha-
dores da rede estadual de edu-
cação. O governador também 
anunciou o reajuste de 18,42% 
no valor do auxílio-transporte, 
e o pagamento de progressões 
verticais para 2.225 professores 
e pedagogos, que serão feitas 
por decreto governamental.

 
Discriminação contra políti-

cos
Dos oito deputados federais 

do Amazonas, cinco votaram 
a favor do Projeto de Lei nº 
2.720/2023, da deputada Dani 
Cunha (União Brasil-RJ), que 
pune com prisão a discrimina-
ção contra políticos pelo sistema 
bancário. O PL estende a prote-
ção aos familiares de políticos 
expostos e relaciona uma exten-
sa lista de beneficiados.

Foram a favor os deputa-
dos Átila Lins (PSD), Adail Filho 
(Republicanos), Silas Câmara 
(Republicanos), Fausto Junior 
(União Brasil) e Saullo Vianna 
(União Brasil). Votaram contra 
Capitão Alberto Neto (PL) e Sid-
ney Leite (PSD). Amom Mandel 
(Cidadania) não votou.

 
Câmara aprova
A Câmara dos Deputados 

aprovou um projeto de lei que 
tipifica o crime de “discriminação 
contra pessoas politicamente 
expostas”. O texto do projeto 
aprovado nesta quarta-feira 
(14) segue agora para o Sena-
do. Foram 252 votos a favor e 
163 contrários. O Novo e a fe-
deração PSOL-Rede orientaram 
seus deputados a votar contra a 
proposta. A federação PT-PV-

-PCdoB liberou sua bancada. Já 
o PL e os dois maiores blocos da 
Casa, que reúnem, de um lado, 
Republicanos, MDB e PSB, e, de 
outro, União Brasil, PP, PSB, PDT 
e PSDB-Cidadania, orientaram 
voto favorável à aprovação da 
medida.

 
“Serei preso”
Tão logo foi divulgada a apro-

vação do PL, na Câmara dos 
Deputados, que tipifica o crime 
de “discriminação contra pes-
soas politicamente expostas”, 
Danilo Gentili se manifestou. 
Segundo o humorista, em bre-
ve ele será preso. Gentili é um 
“colecionador” de processos ju-
diciais. Recentemente, em uma 
entrevista ao podcast Podpah, 
o apresentador do SBT revelou 
que o total chegou a 80. Ele 
comentou que já chegou a pedir 
para que o seu advogado fizesse 
um ranking com os humoris-
tas mais processados do Brasil. 
Gentili superou seu colega Leo 
Lins – que tem 29 processos – 
com folga.

 

PL Antibullying
O Projeto de Lei n. 030/2023, 

de autoria do vereador Dr. Daniel 
Vasconcelos (PSC), que dispõe 
sobre o desenvolvimento de 
política antibullying por insti-
tuições de ensino, públicas ou 
privadas, com ou sem fins lu-
crativos, foi aprovado na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM). O 
PL da Política Antibullying tem 
como objetivos reduzir a prá-
tica de violência dentro e fora 
das instituições de ensino, me-
lhorar o desempenho escolar, 
promover a cidadania, a capa-
cidade empática e o respeito, 
disseminar conhecimento sobre 
o bullying nos meios de comu-
nicação e entre os responsáveis 
legais pelas crianças e adoles-
centes.

 
Lúpus
A Assembleia Legislativa 

aprovou, na quarta (14), o Pro-
jeto de Lei nº 253/2021 que 
equipara o Lúpus Eritematoso 
Sistêmico às deficiências físi-
cas e intelectuais para efeitos 
jurídicos no Estado do Amazo-

nas. A propositura é de autoria 
da deputada Mayara Pinheiro 
(Republicanos). O Lúpus é uma 
doença crônica autoimune, cuja 
causa não é totalmente conhe-
cida. “O Lúpus tem uma preva-
lência alta na população. Esse 
projeto visa garantir a ampliação 
dos direitos dessa parcela da 
população amazonense, inclusi-
ve meia-entrada, prioridade de 
consulta, etc.”, explica a autora.

 
Possível vice
As eleições municipais só 

ocorrem ano que vem, mas os 
políticos do Amazonas já estão 
firmando alianças e estratégias 
para seus possíveis candidatos. 
Uma das novidades do tabuleiro 
político é o nome do secretário 
de Wilson Lima, Marcellus Cam-
pêlo, que aparece como uma 
carta coringa nas articulações 
que antecedem o pleito de 2024. 
Nos bastidores da política ama-
zonense, o nome de Marcellus 
estaria sendo cotado para ser 
candidato a vice-prefeito na 
chapa de David Almeida (Avan-
te), que irá buscar a reeleição 

no ano que vem. Campêlo é um 
dos homens de confiança do 
governador do Amazonas.

 
De volta à política
Político que por um triz não 

tirou o mandato do senador 
Eduardo Braga (MDB), em sua 
campanha de reeleição, em 
2018, Luiz Castro passou a ser 
frequentemente nos eventos do 
prefeito David Almeida (Avante). 
Na quarta (14), ele estava no 
ato de assinatura do termo de 
cooperação para regularização 
fundiária no bairro Colônia Antô-
nio Aleixo. A ida dele aos eventos 
chama atenção porque o políti-
co não tem cargo no município. 
Nos bastidores, há informação 
de que esses movimentos do ex-
-deputado são articulações da 
pré-candidatura dele a vereador 
de Manaus.

 
Omar retira gastos
O relator do projeto do arca-

bouço fiscal no Senado, senador 
Omar Aziz (PSD-AM), confirmou, 
ontem (15), que vai retirar dos 
limites de gastos do novo Mar-

co Fiscal as despesas com o 
Fundeb, o Fundo Nacional de 
Manutenção e de Valorização 
dos Profissionais da Educação. 
Também será excluída do re-
latório a nova forma de cálculo 
para o pagamento do Fundo 
Constitucional do Distrito Fede-
ral, que foi incluída pela Câmara 
dos Deputados.

O relatório será submetido à 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) no próximo dia 20, 
com expectativa de votação na 
quarta (21).

 
CPI das ONGs
O senador Plínio Valério (PS-

DB-AM) foi eleito presidente da 
CPI das ONGs na Amazônia por 
unanimidade e indicou o sena-
dor Márcio Bittar (União-AC) 
na primeira sessão de funcio-
namento da Comissão. O sena-
dor Jaime Bagatolli (PL-RO) foi 
eleito vice-presidente.

Na presença do líder do go-
verno Jaques Wagner (PT-BA), 
Plínio garantiu estar ciente de 
sua função para impedir que a 
CPI se transforme em um circo 
como nas passadas com ob-
jetivos políticos. “Isso aqui não 
será um big brother nem vamos 
passar a vergonha alheia do pas-
sado”, repetiu Plínio.

 
CPI da Águas de Manaus
O Projeto de Resolução origi-

nado a partir do relatório final 
da CPI da Águas de Manaus 
foi assinado pelo presidente 
da Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), Caio André (PSC), 
e demais membros da Mesa 
Diretora. O documento oficia-
liza que o Ministério Público do 
Estado (MPAM) e o Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-AM) 
tomem ciência das conclusões 
alcançadas pela CPI. O projeto 
inclui o Termo de Ajustamento 
de Gestão (TAG) firmado entre 
a CMM, a Águas de Manaus e a 
Prefeitura de Manaus. No termo, 
está a redução de 100% para 75% 
no valor na tarifa de esgoto pelos 
próximos dois anos.

 
Pregão suspenso
Em decisão cautelar publi-

cada no Diário Oficial Eletrô-
nico desta quarta-feira (14), o 
conselheiro-substituto do Tri-
bunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), Mário Filho, suspen-
deu pregão eletrônico realiza-
do pela Secretaria de Seguran-
ça Pública do Estado (SSP-AM) 
que visava a contratação de 
empresa para manutenção do 
videomonitoramento de Itaco-
atiara. Após análise do relator, 
foi identificada a possibilidade 
de irregularidades na desclas-
sificação da empresa Tecway 
Serviços e Locação de Equi-
pamentos LTDA, uma das inte-
ressadas em prestar o serviço, 
que alega ter sido declarada 
vencedora do certame.

Wilson Lima destaca economia de mais de 
R$ 21 milhões com processos digitais

O governador Wilson Lima destacou que, em três anos, o Governo do Amazonas já economizou mais de R$ 21 milhões com 
adoção de processos digitais. O balanço foi apresentado ontem (15) na abertura Consad Express Manaus, evento voltado aos 
conselheiros do Conselho Nacional de Secretários de Estado da Administração (Consad) e demais convidados, inclusive do 
Governo Federal.

A economia deve-se aos mais de dois milhões de processos digitais com 70 milhões de páginas, aproximadamente, que foram 
gerados desde 2020, quando o Estado modernizou a máquina pública e deixou de usar papel. Levando em conta a média de 
preço de impressão a R$ 0,30, a estimativa é de R$ 21,3 milhões de economia aos cofres estaduais.

Segundo a Secretaria de Estado de Administração e Gestão (Sead), o montante não inclui outros itens como, por exemplo, 
economia com combustível, manutenção de veículos e espaços para o transporte e armazenamento desses processos, custos 
indiretos que também geram economia financeira e de tempo.

Segundo Wilson Lima, a implantação do processo eletrônico de documentos é um marco de sua gestão, não apenas pela 
economia em valores, mas pelo lado da sustentabilidade ao não usar papel – o que evitou o corte de aproximadamente 7 mil 
árvores com o montante de páginas que seriam usadas.

Ainda de acordo com o governador, o Estado continua investindo na modernização da gestão para torná-lo mais eficiente na 
oferta dos seus serviços públicos, integrando os órgãos estaduais na governança de transformação digital do Executivo estadual.

Ao amazonense Pedro Henrique Nunes Rodrigues, de 22 anos, que 
brilhou no Meeting Kladno Kladenske Memorial – série bronze da World 
Athletic. Natural de Parintins, consagrou-se campeão em maio do Grande 
Prêmio Brasil Loterias Caixa, com quebra de recorde brasileiro no lança-
mento de dardo após oito anos. Na terça (13), Pedro amealhou o bronze 
com a marca de 76,76m. O vencedor da prova foi o sul-africano Down Smit 
(78,79m) e a prata ficou com o húngaro Norbert Rivasz-Tóth (76,83m).  

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao ministro Sebastião Reis Júnior, do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), que emitiu uma decisão determinando a libertação de Leonardo 
da Vinci Alves de Lima, conhecido como “Batatinha”, considerado um 
dos principais líderes da organização criminosa Primeiro Comando da 
Capital (PCC). A solicitação de habeas corpus apresentada pela defesa 
alegou a nulidade das provas contra o traficante devido a uma abor-
dagem policial considerada “invasiva”.
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“Novo PAC”: uma oportunidade 
para a Inclusão Social?

Legislatura egocêntrica
Editorial

O plenário da Câmara dos Deputados aprovou, com folgada 
margem, o Projeto de Lei 2720/2023, que torna crime a dis-
criminação contra “pessoas politicamente expostas”, que, no 
caso, são os próprios políticos, seus parentes e colaboradores 
próximos. O pedigree DNA do projeto deixa explícita sua natu-
reza e intenção. De autoria da deputada federal Dani Cunha, 
filha do também deputado (cassado) e ex-presidente da Câ-
mara, Eduardo Cunha, o PL foi aprovado por 252 a 163 votos.

A redação que do PL que saiu, originalmente, do gabinete de 
Dani Cunha era draconiana e anacrônica, seria insustentável no 
atual momento de nossa história, pois puniria o jus esperneandi, 
o justo direito de espernear do enforcado. Se aprovada como 
a filha de Eduardo Cunha propunha, alguém que xingasse um 
político corrupto, por exemplo, na rua, num avião ou shopping 
center seria punido com reclusão de dois a quatro anos. Esse 
artigo foi retirado do PL aprovado.

O que restou dessa peça de pura legislação em causa própria 
que segue para o Senado se refere a suposta discriminação 
sofrida por políticos e outras autoridades do estado brasileiro 
junto a instituições financeiras para abertura e manutenção de 
contas e concessão de crédito. Alguém já viu um deputado ou 
mesmo um vereador da menor cidade do Brasil ter abertura de 
conta recusada ou crédito negado apenas por ser político? Pois 
252 deputados federais devem ter sofrido essa discriminação 
ou, pelo menos visto algum colega ser maltratado num agência 
bancária, ou ouvido histórias sobre isso.

Como eleitores que somos, devemos estar atentos a como 
votam nossos representantes. Entre os deputados amazo-
nenses, votaram contra o PL Amom Mandel, Capitão Alberto 
Neto e Sidney Leite. Pela aprovação votaram Átila Lins, Adail 
Filho, Silas Câmara e Saullo Vianna. Cada que pense bem e 
tire suas conclusões.

O anúncio, feito pelo Pre-
sidente Lula, sobre o novo 
programa de obras de in-
fraestrutura, apelidado de 
“o novo PAC”, traz consigo 
uma série de expectati-
vas e possibilidades para o 
Brasil. Essa iniciativa, que 
será lançada em julho, tem 
o potencial de favorecer a 
inclusão social ao fortalecer 
o mercado de trabalho e 
impulsionar a economia do 
país como um todo.

 Uma das principais exter-
nalidades desse programa 
é a capacitação individual, 
que pode mitigar barreiras 
atitudinais e preconceitos, 
promovendo a emancipação 
digna da pessoa humana. 
Ao criar oportunidades de 
emprego e investir em pro-
jetos que demandem mão 
de obra qualificada, o novo 
PAC pode contribuir para a 
formação de uma sociedade 
mais inclusiva e justa.

 Além disso, é importante 
ressaltar que o programa 
de obras de infraestrutura 
deve ser articulado com o 
“programa de neoindus-
trialização” anunciado pelo 
vice-presidente, Geraldo 
Alckmin. Esse plano con-
centra-se na sustentabili-
dade ambiental, por meio 
da transição energética; no 
combate ao aquecimen-
to global; e na produção 
agroecológica; bem como 
na ampliação do comple-
xo fármaco industrial e nas 
melhorias sanitárias do Bra-
sil. Essa sinergia entre os 
programas pode impulsio-
nar ainda mais o desenvolvi-
mento sustentável do país, 
conciliando crescimento 

econômico, inclusão social 
e preservação do meio am-
biente.

No entanto, é fundamental 
que a sociedade civil exerça 
um papel ativo e crítico na 
fiscalização desses investi-
mentos públicos, a fim de 
garantir que as verdadeiras 
prioridades sociais sejam 
respeitadas. A cidadania 
ativa é um instrumento po-
deroso para assegurar que 
os recursos sejam aplicados 
de forma transparente, efi-
ciente e livre de burocracias 
desnecessárias.

 Nesse sentido, é urgente 
o desenvolvimento de uma 
política pública de reanálise 
periódica dos investimen-
tos públicos. Isso implica em 
estabelecer critérios claros 
de transparência, eficiên-
cia e desburocratização, 
para que a sociedade pos-
sa acompanhar de perto a 
execução desses projetos e 
garantir que eles realmente 
atendam, de fato, às neces-
sidades da população.

 O novo programa de 
obras de infraestrutura e o 
programa de neoindustria-
lização representam uma 
oportunidade única para 
impulsionar o desenvolvi-
mento do Brasil. No entanto, 
para que essas iniciativas 
sejam bem-sucedidas e 
promovam o bem-estar co-
letivo, é essencial que haja 
uma participação ativa da 
sociedade na fiscalização e 
no monitoramento desses 
investimentos. Somente 
assim poderemos construir 
uma nação mais justa, in-
clusiva e responsável so-
cialmente.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vou ver se Valdemar me paga por fora”

CPI investigará viagem de Lula à China com chefão 
do MST na comitiva

Quem pagou o quê?
A CPI quer esclarecimentos da 

Casa Civil de Lula sobre custos de 
viagem e estadia, apoios oficiais e 
contatos mantidos pela comitiva.

Lista simples
Ao comandante da Aeronáu-

tica, a CPI requer os manifestos 
dos voos da FAB que levaram 
“todos os integrantes da comi-
tiva” à China.

Apoio farto
A Aeronáutica também deve 

esclarecer o custo dos voos, além 
de outras despesas com pessoal 
e apoio aos membros da comitiva 
de Lula.

Muito por vir
A CPI aprovou pedido de Carol de 

Toni (PL-SC) que exige todos os da-
dos, incluindo sigilosos, das quatro 
CPIs do MST de anos anteriores.

Lula completará 1 mês fora do 
País até o fim de junho

Após “pit-stop” no País que o 
elegeu para governar, o presi-
dente Lula já vai “pegar a estra-
da” a partir de terça (20). Em seis 
meses, desde a posse em 1º de 
janeiro, o político do PT chegará 
até o fim de junho a exatamente 
um mês fora do Brasil. Até agora 
são 26 dias; 20% do mandato. 
E o vice Geraldo Alckmin (PSB) 
completará um mês inteiro de 
efetivo exercício da presidência. 
O novo passeio de Lula come-
ça por Roma e Vaticano, onde 
visitará o papa, seu camarada 
recém-operado.

Hostilidade besta
Lula será recebido pelo presi-

dente italiano, sem ter muito a 
fazer, tentando cutucar a premiê 
conservadora Giorgia Meloni, 
popularíssima.

Ninguém é de ferro
Depois, o brasileiro pega o avião 

da FAB para desembarcar em Pa-
ris na véspera do fim de semana. 
Ninguém é de ferro.

Com o inimigo
Em Paris, Lula posará para fotos 

e trocará elogios com Emmanuel 
Macron, maior adversário do Bra-
sil na União Europeia.

Fora do arcabouço
O relator do projeto no Senado, 

Omar Aziz (PSD-AM), reafirmou 
no começo da noite desta quarta 
(14) o que antecipou mis cedo ao 
programa Jornal Gente, da Rádio 
Bandeirantes e TV BandNews: sua 
intenção é retirar o Fundo Consti-
tucional do DF do arcabouço fiscal.

Muito estranho
O senador Omar Aziz (PSD-AM) 

disse ter estranhado o fato de a 
retirada do Fundo Constitucional 
do DF ter sido acrescida ao projeto 
original do governo, que antes 
não fazia referência ao assunto.

De saída
A ainda ministra Daniela Carneiro 

(Turismo) ganha nesta quinta (15) 
uma derradeira chance no gover-
no. Irá apresentar supostos feitos 
de sua gestão. No governo, a saída 
de Daniela é dada como certa.

Disputa interna
Carlos Portinho (RJ) tem um 

adversário de peso para tentar 
disputar a prefeitura do Rio pelo 
PL: Braga Netto, que deve ser 
apoiado por Jair Bolsonaro. Esse 
é um dos motivos para Portinho 
tentar mudar de partido.

É golpe
Bandidos se passam por fun-

cionários do Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região, o tribunal 
da Lava Jato em Curitiba, e pedem 
dinheiro via WhatsApp. O TRF-4 
já avisou: é golpe!

Queiroga 2024
O PL aposta no ex-ministro da 

Saúde Marcelo Queiroga para levar 
o comando da prefeitura de João 
Pessoa (PB) nas eleições de 2024. 
A filiação foi nesta quarta (14), com 
a presença de Jair Bolsonaro.

Caçado por setores da Justiça, Jair Bolsonaro ironizando o bloqueio de suas contas

Cada vez mais difícil
Filigranas fizeram o STF ignorar 

o mérito e anular como prova 
700kg de cocaína. E o STJ catou 
cabelo em ovo para soltar o ban-
didaço Leonardo da Vinci, o “Ba-
tatinha”, enquanto promotores 
como Lincoln Gakiya, que metem 
essa gente na cadeia, seguem 
escondidos, sob proteção policial.

Esquema ESG
Elon Musk se surpreendeu com 

levantamento que aponta: sua 
empresa de carros elétricos Tesla 
perde de lavada - na ‘avaliação 
ESG’ da Bolsa de Londres e da 
gigante S&P Global - para a Phi-
lip Morris e a British American 
Tabaco, fabricantes de... cigarros.

Pensando bem...
...no mínimo deveria faltar tempo 

para autoridade censurar podcast.

| Poder sem Pudor

Tomando a temperatura
Interventor em Minas, Bene-

dito Valadares tinha o hábito de 
reunir comitivas enormes, in-
cluindo belas moças, em viagens 
de lazer a Araxá. Os rapazes da 
cidade adoravam essas visitas, 
entre eles Tatão Inglês, que vestia 
terno de linho branco e gravata 
vermelha – o que lhe rendeu o 
apelido “Termômetro”. Certa vez, 
em uma dessas viagens, a “rai-
nha da caravana” sumiu. Logo 
o deputado José Maria Alkimin 
deu a explicação a Valadares: “Ela 
foi tomar a temperatura...” Como 
ninguém entendeu, Alkimin ex-
plicou a piada: “...escapou com o 
‘Termômetro’”. 

A CPI do Movimento dos Sem-Terra (MST) aprovou, nesta quarta (14), dois requerimentos para investigar 
a viagem à China do presidente Lula (PT) e sua enorme comitiva, que contou com a participação do líder do 
MST, João Pedro Stédile. De autoria do deputado Coronel Assis (União-MT), os requerimentos são endere-
çados à Casa Civil e à Aeronáutica e exige informações detalhadas sobre custos, passageiros, manutenção, 
suporte de pessoal etc. associados ao grupo de cerca de 100 pessoas.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O trabalho do sena-
dor Omar Aziz (PSD) na 
produção do relatório 
final do marco fiscal 
no Congresso Nacional 
se intensificou nesta 
quinta-feira (15), com 
a realização de uma 
reunião estratégica de 
parlamentares com o 
presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco, e 
o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad. Omar 
anunciou que vai retirar 
o Fundo Constitucional 
do Distrito Federal e o 
Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da 
Educação Básica (Fun-
deb) do limite de gastos. 
O Senador do Amazonas 
reforçou que pretende 
colocar a proposta para 
votação na próxima se-
mana.  

Omar destacou que 
está trabalhando com 
seu gabinete e uma equi-
pe técnica para analisar 
cada uma das mais de 50 

emendas apresentadas 
ao projeto pelos sena-
dores. Para Omar, é im-
portante manter o teor 
do texto que o Governo 
Federal mandou origi-
nalmente, antes de ser 
modificado na Câmara. 

“Conversei com o pre-
sidente (da Câmara) Ar-
thur Lira ontem a noite e 
sobre a questão do FCDF 
a análise que a Câmara 
faz é da perda de R$ 
1,7 bilhão em dez anos, 
mas no Senado temos 
um número estimado 
muito maior do que isso. 
Mas essa questão de ti-
rar dinheiro do Estado, 
de custeio de pessoal 
me preocupa. Eu já fui 
governador e sei que 
com o custeio de pes-
soal não se brinca, pois 
se você atrasa salário e 
deixa de pagar o custeio 
da máquina você tem 
problemas que acabam 
prejudicando as ativida-
des-fim”, reforçou. 

meras vezes, gratuitamen-
te, apenas por ser negro. 
Todos os dias milhares de 
pessoas são desrespeita-
das pelo racismo. Isso tem 
que ser combatido. Pesso-
as que destratam outras 
pela cor devem ser puni-
das e não homenageadas”,  
finalizou.

Abrahim apresenta PL que proíbe 
homenagens a condenados por racismo

ALEAM

Omar Aziz afirma que 
vai tirar FCDF de projeto

O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União 
Brasil) apresentou nesta 
quinta-feira (15) o projeto 
de lei nº 540/2023 que 
proíbe homenagens a 
pessoas condenadas por 
racismo no Amazonas.

De acordo com a ma-
téria, a vedação se aplica 
“a pessoas que tenham 
sido condenadas com 
sentenças transitadas 
em julgado pela prática 
de crimes contra os direi-
tos humanos e explora-
ção do trabalho escravo, 
racismo e injúria racial”.

“O projeto de lei em 
questão objetiva vedar 
a concessão de home-
nagens a pessoas que 
tenham sido condena-
das pela prática de cri-
mes contra os direitos 
humanos, exploração do 
trabalho escravo, racis-
mo e injúria racial. Home-
nagens a ex-condenados 
por esses crimes seria 

MARCO FISCAL

DIVULGAÇÃO

Deputado estadual destacou que racistas não podem ser consideradas como exemplos

Governo pagará valores 
descontados durante greve 
Solicitação de 
reajuste de 8% 
já foi enviado 
à Assembleia 
Legislativa do 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazo-
nas informou que 
os professores que 
tiveram valores des-

contados por faltas durante 
a greve da educação ocor-
rida no mês de maio, serão 
pagos hoje (16).

De acordo com a auto-
ridade governamental, se-
rão atribuídos os valores 
descontados dos contra-
cheques dos servidores 
que faltaram às atividades 
escolares durante a greve, 
considerada ilegal pela Jus-
tiça estadual. A nova folha de 
pagamento já foi processada 
pela Secretaria de Estado de 
Administração (Sead).

O Governador Wilson lima 
afirmou também que já en-
viou à Assembleia Legisla-
tiva mensagem solicitan-
do o reajuste de 8%, além 
de garantir a concessão 
de Regime Complementar 
para secretários escolares 
e coordenadores distritais e 
regionais.

Ainda segundo o governo, 
com o reajuste da data-base 
concedida pelo órgão, a re-
muneração de docentes em 
final de carreira, que passa-
rem para a categoria “H”, com 
Doutorado, pode chegar a R$ 
16.040,24, enquanto aque-
les que possuem Mestrado, 
em igual situação, receberão 
até R$ 10.596,23, somando 

o salário aos auxílios trans-
porte e alimentação.

Nos últimos quatro anos, 
foram concedidas progres-
sões a mais de 20 mil edu-
cadores, das quais 5,5 mil 
foram verticais e 14,9 mil 
horizontais. 

Desde 2019, o Governo do 
Amazonas tem implemen-
tado uma política de valo-
rização dos profissionais da 
educação. A categoria teve 
reajustes anteriores que 
chegaram a quase 14 pon-
tos percentuais. O auxílio ali-

mentação da categoria foi 
reajustado por duas vezes, 
chegando a R$ 500. Cerca 
de 20 mil servidores pro-
grediram, de forma vertical 
e horizontal, na carreira.

Além disso, no acumulado 
de 2019 a 2022, o estado 

pagou aos profissionais, em 
abono do Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissio-
nais da Educação (Fundeb), 
valores que variam de R$ 
23 mil a R$ 69 mil. Nos últi-

Wilson Lima reafirma comprometimento com acordos firmados entre o governo do Amazonas e servidores da educação 

mos anos, o auxílio localidade 
dos servidores foi quadru-
plicado; houve a extinção do 
desconto de 6% pelo auxílio 
transporte; e professores 
tiveram acesso à formação 
continuada, especialização e 
mestrado. 

como caminhar na contramão 
do combate à desigualdade 
racial, pois não podem ser 
tratados como exemplo e ou 
referência para a sociedade” , 
justificou Abrahim.

Ainda de acordo com a 
proposta, a proibição se es-
tende “à nomeação de locais 
públicos, prédios, rodovias, 

a edificação e instalação de 
bustos, estátuas, monumen-
tos ou qualquer outro símbolo 
relacionado ao racismo, em 
qualquer estabelecimento ou 
órgão público”.

“O caso do Vini Jr., joga-
dor do Real Madrid, não é só 
um caso. São vários casos. O 
jogador já foi atacado inú-
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PL que criminaliza discriminação 
contra políticos é aprovado
Deputados aprovaram 
proposta que condena 
a discriminação 
de “pessoas 
politicamente 
expostas”

A Câmara dos De-
putados aprovou, 
nesta semana, o 
Projeto de Lei nº 

2720/23, de autoria da de-
putada Dani Cunha (União-
-RJ), que visa tipificar o cri-
me de discriminação contra 
pessoas politicamente ex-
postas, sejam parlamen-
tares, magistrados, chefes 
do Executivo municipal ou 
estadual, ministros e outros 
cargos públicos. O deputa-
do federal Amom Mandel 
(Cidadania) votou contra a 
proposta.

Dos oito deputados da 
bancada do Amazonas, 
apenas três se posicio-
naram contrariamente 
ao lado de Amom: Sidney 
Leite (PSD) e Alberto Neto 
(PL). Em contrapartida, os 
deputados Saullo Vianna 
(UB-AM), Fausto Jr. (UB), 
Silas Câmara (Republi-
canos), Átila Lins (PSD) e 

Adail Filho (Republicanos) 
foram favoráveis à iniciativa 
que beneficia, inclusive, os 
parentes das pessoas poli-
ticamente expostas, até o 
segundo grau, o cônjuge, 
o(a) companheiro(a) ou o(a) 
enteado(a).

“É um absurdo, não teria 

como votar de outra forma. 
Propor um projeto para tor-
nar crime a discriminação 
contra políticos é legislar em 
causa própria, não faz sen-
tido criar essa blindagem”, 
declarou Amom.

Entre os pontos do pro-
jeto, se torna crime com 

pena de até 4 anos de prisão 
a discriminação a políticos 
que respondem a processo 
ou investigação, por corrup-
ção, improbidade ou afins. 
Além disso, a negativa para 
abertura ou manutenção de 
conta, concessão de crédito 
ou outro serviço a pessoas 

politicamente expostas e 
seus parentes pelos moti-
vos listados também se tor-
na crime. Nos casos em que 
houver a recusa à prestação 
dos serviços, as instituições 
bancárias terão o prazo de 
cinco dias úteis para expor 
os motivos aos solicitantes. 

Dos oito deputados da bancada do Amazonas, apenas três se posicionaram contrariamente

Lula prevê 
crescimento 
de 2,5% 

 O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva afirmou, 
nesta quinta-feira (15), 
que a economia brasilei-
ra pode crescer mais de 
2,5% este ano. Lula disse 
ainda estar convencido 
de que o Produto Inter-
no Bruto (PIB, a soma de 
todos os bens e serviços 
produzidos no país) deve 
superar as estimativas 
do Fundo Monetário 
Internacional (FMI), de 
crescimento de 0,9%. A 
razão, segundo ele, são 
as políticas do governo 
para que o dinheiro vol-
te a circular na mão da 
população.

“Nós vamos crescer 
acima de 2%, de 2,5%, 
e se acontecer o que 
eu estou pensando, po-
demos até crescer um 
pouco mais, porque a 
primeira coisa que nós fi-
zemos foi retomar todas 
as políticas sociais que 
estavam funcionando 
corretamente. Ou seja, 
políticas sociais que vão 
irrigando dinheiro na 
base deste país, para o 
pequeno produtor, para 
o pequeno empreen-
dedor, para as pessoas 
do Bolsa Família, para 
as pessoas que estão 
na Previdência Social 
esperando na fila para 
se aposentar. Ou seja, 
esse dinheiro começou a 
voltar, inclusive voltar o 
dinheiro para a cultura”, 
disse o presidente em 
entrevista a rádios de 
Goiás, na manhã desta 
quinta-feira.

Toffoli deu razão ao investigado e anulou as provas obtidas

Toffoli anula provas contra 
Tacla Duran na Lava Jato

DIVULGAÇÃO

O ministro Dias Toffoli, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), anulou, nesta quinta-
-feira (15), provas obtidas 
pela Operação Lava Jato 
contra o advogado Rodrigo 
Tacla Duran, réu por lava-
gem de dinheiro em pro-
cessos oriundos da inves-
tigação.

Toffoli atendeu ao pedi-
do liminar para considerar 
imprestáveis provas captu-
radas a partir da análise dos 
sistemas Drousys e My Web 
Day, usados pela Odebrecht 
para registrar pagamentos 
de propina. Os dados foram 
usados pela força-tarefa da 
Lava Jato contra Duran.

Em outra decisão recente 
sobre o caso, o Supremo 
anulou provas relacionadas 
ao acordo de leniência da 
empreiteira que estavam 
baseadas nos dados dos 
sistemas. A partir do enten-
dimento, Tacla Duran pediu 
a extensão da decisão aos 
processos criminais contra 
ele.

Ao analisar o pedido de 
Duran, Toffoli deu razão 
ao investigado e anulou 
as provas obtidas. “Defiro 
o pedido constante desta 
petição e estendo os efeitos 
da decisão proferida para 
declarar a imprestabilida-
de, quanto ao ora reque-
rente, dos elementos de 
prova obtidos a partir dos 
sistemas Drousys e My Web 
Day , utilizados no acordo 
de leniência celebrado pela 
Odebrecht.”

O advogado mora na Es-
panha e responde a pro-
cesso por lavagem de di-
nheiro, no qual é acusado 
de operar contas no ex-
terior criadas pela extinta 
Odebrecht para pagamen-
to de propina. 

Depoimento
Na semana passada, 

Dias Toffoli autorizou Ta-
cla Duran a participar de 

uma sessão da Comissão 
da Administração e Servi-
ço Público da Câmara dos 
Deputados. A decisão ga-
rante salvo-conduto para 
o advogado não ser preso 
ao chegar ao Brasil.

Ele foi convidado a prestar 
depoimento após afirmar 
que foi alvo de perseguição 
por não aceitar ameaça de 
extorsão durante o proces-
so em que é réu.

Em março, durante au-
diência com o juiz Eduardo 
Appio, da 13ª Vara Federal 
em Curitiba, Duran disse 
que foi procurado por uma 
pessoa que atuou como 
cabo eleitoral da campa-
nha do então candidato ao 
Senado Sergio Moro e um 
advogado ligado à esposa 
dele, Rosangela Moro, que 
teriam oferecido um acor-
do de delação premiada 

durante as investigações.
A partir das menções, 

Appio resolveu enviar o 
caso ao Supremo, tribunal 
responsável pela análise 
de questões envolvendo 
parlamentares com foro 
privilegiado.

Após o episódio, Moro 
disse que não teme qual-
quer investigação e lem-
brou que Duran foi preso 
pela Lava Jato.

SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL SELIC

A blindagem aos políticos, 
autoridades e familiares 
vale por cinco anos após a 
saída do cargo.

O Cadastro Nacional de 
Pessoas Expostas Politica-
mente (CNPEP), disponível no 
Portal da Transparência, ser-
virá como base de dados para 
a identificação destas pes-
soas, além de outros meios 
oficiais da gestão pública.

O ponto que previa a cri-
minalização para casos de 
injúria a pessoas politica-
mente expostas foi retira-
do do projeto pelo relator 
Cláudio Cajado (PP-BA). 
O projeto será submetido 
à apreciação do Senado, 
onde poderá sofrer novas 
modificações antes de ser 
transformado em lei. 

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), disse, nesta quinta-
-feira (15), desconhecer o 
projeto aprovado na Câma-
ra tornando crime a discri-
minação contra políticos e 
seus parentes.

Pacheco disse que “não 
sabia sequer da existência 
desse projeto na Câmara”, 
mas que, uma vez aprova-
do pelos deputados, terá 
o devido encaminhamento 
no Senado.
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Estado economiza R$ 21 milhões 
com digitalização de processos 

EMPRESA DO AMAZONAS

Startup vence prêmio inédito em feira de produtos orgânicos e naturais 
DIVULGAÇÃO

Warabu recebe troféu na primeira edição do prêmio “Award 2023” 

A Warabu, startup que pro-
duz chocolates com insumos 
da floresta amazônica, venceu 
a primeira edição do prêmio 
“Award 2023” da Bio Brazil 
Fair e da NaturalTech, consi-
deradas as maiores feiras de 
produtos orgânicos e naturais 
da América Latina. A cerimô-
nia ocorreu na quarta-feira 
(14), no Pavilhão de Exposições 
do Anhembi, em São Paulo, e 
confirma a empresa como um 
dos destaques no ecossistema 
de inovação, geração de renda, 
impacto social e produtos sus-
tentáveis da Amazônia.

O prêmio Award tem o obje-
tivo de enaltecer bons produ-
tos do mercado de orgânicos 
e naturais, estimular melhorias 
contínuas de portfólio, e movi-
mentar a categoria de produ-
tos saudáveis para a tendência 
clean label.

A curadoria da premiação 
foi realizada pela Equilibrium, 
marca especializada em he-
alth marketing, com o apoio 
de um corpo de jurados 100% 
formado por profissionais da 
saúde, incluindo médicos e 
nutricionistas. Os parâmetros 
considerados envolvem rótulo 
do produto, benefícios para o 
consumidor, sensorial, inova-
ção, recomendação profissio-
nal e sustentabilidade. Ao todo, 
foram mais de 481 produtos e 
121 marcas inscritas nas seguin-
tes categorias: alimentos, bebi-
das, suplementos e inovação.

Fundada em 2018 pelo chef 
português Jorge Neves, a Wa-
rabu levou o primeiro lugar 
na categoria “Alimentos”. A 
startup é referência na pro-
dução de chocolates orgâ-
nicos com insumos nativos 
da região amazônica, além de 

trabalhar com as filosofias de 
fair trade (do inglês “negocia-
ção justa”) e bean-to-bar, um 
modelo comercial que preza 
pelo controle ético de todas 
as etapas de produção.

Durante a cerimônia, o em-
preendedor enalteceu o tri-
pé da sustentabilidade que 
potencializou o sucesso da 
marca. “É com muita honra 
que ressalto que este prêmio 
é nosso: das populações tra-
dicionais produtoras de cacau, 
da Amazônia e da Warabu. 
É um reconhecimento mui-
to importante, porque estes 
chocolates fazem parte de vá-
rias comunidades tradicionais 
e indígenas”, disse.

O chef também salientou al-
guns municípios amazonenses 
que contribuem com os in-
sumos utilizados na produção 
do chocolate. “Por exemplo, 

Diego Peres / Secom

Balanço foi apresen-
tado pelo governador 
na abertura do Con-
sad Express Manaus, 
que reúne secretá-
rios de Administração

Em Tempo

O governador Wilson 
Lima destacou que, 
em três anos, o Go-
verno do Amazonas 

já economizou mais de R$ 21 
milhões com a adoção de pro-
cessos digitais. O balanço foi 
apresentado na quinta-feira 
(15) durante o evento Consad 
Express Manaus, voltado aos 
conselheiros do Conselho Na-
cional de Secretários de Esta-
do da Administração (Consad) 
e demais convidados, inclusive 
do Governo Federal.

A economia deve-se aos 
mais de dois milhões de pro-
cessos digitais com 70 mi-
lhões de páginas, aproxima-
damente, que foram gerados 
desde 2020, quando o Estado 
modernizou a máquina pú-
blica e deixou de usar papel. 
Levando em conta a média 
de preço de impressão a R$ 
0,30, a estimativa é de R$ 
21,3 milhões de economia aos 
cofres estaduais.

Conforme a Secretaria de 
Estado de Administração e 
Gestão (Sead), o montante 
não inclui outros itens como, 
por exemplo, economia com 
combustível, manutenção de 
veículos e espaços para o 
transporte e armazenamento 
desses processos, custos indi-
retos que também geram eco-
nomia financeira e de tempo.

Para Wilson Lima, a implan-
tação do processo eletrônico 
de documentos é um marco 
de sua gestão, não apenas 
pela economia em valores, mas 
pelo lado da sustentabilidade 
ao não usar papel - o que evitou 
o corte de aproximadamente 7 

mil árvores com o montante de 
páginas que seriam usadas - 
além de reduzir a emissão de 
gases poluentes ao não usar 
veículos no transporte desses 
processos.

“No momento que eu deixo 
de usar papel, no momento 
que eu deixo de imprimir, eu 
estou deixando de derrubar 
árvores para fabricação de pa-
pel. Então, tudo isso é impor-
tante e o estado do Amazonas é 
fundamental nesse processo”, 
declarou Wilson Lima, desta-
cando que o estado tem 97% 
da floresta preservada e que 
a modernização do Governo 
contribuiu com a sustentabi-
lidade.

Entre outros exemplos de 
modernização citados pelo 
governador estão os serviços 
do Departamento Estadual 
de Trânsito, como emissão da 
Carteira Nacional de Habilita-
ção Digital; da Junta Comer-
cial do Estado do Amazonas 
(Jucea), levando o Amazonas 
a ser o segundo estado brasi-
leiro mais rápido na abertura 
de uma empresa; da Secreta-
ria de Estado de Saúde, com 
a implantação do Prontuário 
Eletrônico, disponibilizando 
digitalmente o histórico do pa-
ciente; e também da Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente 
(Sema) e do Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), que também já con-
tam com sistemas digitais.

Ainda de acordo com o go-
vernador, o Estado continua 
investindo na modernização 
da gestão para torná-lo mais 
eficiente na oferta dos serviços 
públicos, integrando os órgãos 
estaduais na governança de 
transformação digital do Exe-
cutivo estadual.

No evento, além do governa-
dor Wilson Lima e do anfitrião, 
o secretário da Sead, Fabrício 
Barbosa, que também preside 
o Consad, estavam presentes o 
secretário nacional de Gestão 
e imInovação do Ministério de 
Gestão, Inovação e Serviços 
Públicos, Roberto Pojo; o de-

putado federal e presidente 
da Frente Parlamentar Mista 
para o fortalecimento da ges-
tão, Duarte Júnior; a repre-
sentante do Vamos, Bárbara 
Cardoso; e a representante 
da Positivo, Marielva Andrade 
Dias, além de 21 secretários 
de administração de outros 
estados brasileiros.

“A gente vem para cá apren-
der como o Amazonas está 
fazendo, superando esses 
desafios que para nós é um 
aprendizado riquíssimo, ain-
da mais conectando com a 
questão da sustentabilidade. 
Nessa conexão, o governo se 
compromete em desenvolver 
o estado a partir do princípio 
da sustentabilidade”, avaliou 
Roberto Pojo, representante 
do Governo Federal.

Consad Express Manaus
Com o tema “Sustentabili-

dade e inovação na pauta da 
Gestão Pública brasileira”, o 
encontro do Conselho Nacio-

nal de Secretários de Esta-
do da Administração é uma 
oportunidade para debater 
o futuro do setor e buscar 
soluções inovadoras. O even-
to segue até esta sexta-feira 
(16) no Centro de Convenções 
do Amazonas Vasco Vasques, 
na avenida Constantino Nery, 
bairro Flores, Zona Centro-Sul.

Segundo o secretário Fabrí-
cio Barbosa, o encontro é uma 
oportunidade de compartilhar 
experiências e buscar solu-
ções conjuntas para os de-
safios enfrentados no setor 
público, com o objetivo de 
construir propostas produti-
vas para aprimorar as políticas 
e serviços públicos ofertados 
aos cidadãos.

“O governador tem outros 
projetos que estão sendo im-
plementados e até o final do 
governo vamos implementar 
um portal único de serviço, 
cartilha de serviços públicos 
para que a gente possa agregar 
cada vez mais serviços digitais 

para dar celeridade e seguran-
ça ao cidadão”, afirmou Fabrí-
cio Barbosa.

Com atividades dos Gru-
pos de Trabalho do Consad, o 
evento reúne os mais impor-
tantes gestores do país para 
discutir a importância da sus-
tentabilidade e da inovação na 
gestão pública, temas cada vez 
mais relevantes na sociedade 
atual.

Os participantes têm a 
oportunidade de trocar expe-
riências e debater assuntos 
relevantes entre si em um am-
biente dinâmico e produtivo. 
Além disso, a programação in-
clui palestras, mesas redondas 
e outras atividades, que visam 
fomentar o debate sobre os 
desafios da administração pú-
blica no Brasil.

Artesãos amazonenses 
Seis artesãos vinculados a 

Secretaria Executiva do Tra-
balho e Empreendedorismo 
(Setemp), estão participando 

do Consad Express Manaus. 
Para a artesã, Rita Prossi, ter 
um estande no evento é mo-
tivo de alegria.  

“Agradeço ao Governo do Es-
tado pelas oportunidades de 
negócios que foram abertas 
a partir dessa mostra do ar-
tesanato amazonense, muitas 
pessoas com certeza levaram 
um pouquinho da nossa cul-
tura para suas cidades”, falou 
a artesã. 

Para o titular da Setemp, 
Paulo Gilson, a participação 
dos artesãos no evento é im-
portante para a valorização 
deste segmento. “A partici-
pação do artesanato amazo-
nense, com essa diversidade 
tão linda, com esses produ-
tos maravilhosos feitos com 
materiais da nossa floresta 
amazônica é importante para 
a valorização do artesão, so-
bre como é grande o trabalho 
deles, de como eles são im-
portantes para a economia”, 
afirmou o secretário.

Wilson Lima anuncia que a implantação do processo eletrônico de documentos é um marco da gestão dele

de Apuí, temos o guaraná e de 
Borba temos o cumaru, além de 
tantas outras que são de grande 
valor para nós e merecem ser 
reconhecidas”, pontua.

O troféu do “Award 2023” é 
feito com folhas e madeiras de 
café reaproveitadas. A premia-
ção ainda inclui um destaque no 
estande da Warabu, bonificação 
de R$ 10 mil em ativações de 
publicidade na feira em 2024 
e mostra como “Vencedor do 
Prêmio” na vitrine de exposição 
do evento.

A 17ª edição das feiras Bio Bra-
zil Fair e NaturalTech seguem 
até o próximo sábado (17), com 
entrada gratuita, no Pavilhão de 
Exposições do Anhembi, em São 
Paulo. São quatro dias de visita-
ção, degustação, networking e 
lançamentos oficiais de novos 
produtos por aproximadamente 
700 marcas.
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Qualificação educacional alcança 
mil pessoas em comunidades 
Trabalho conjunto 
entre FAS e Cetam 
leva consciência 
ambiental, 
responsabilidade 
social e renda 

LARISSA SILVA

Proporcionar conheci-
mento e uma educação 
inovadora às pessoas 
que vivem em comuni-

dades ribeirinhas e indígenas, 
distantes da capital Manaus, 
é um dos objetivos da Fun-
dação Amazônia Sustentável 
(FAS), que está celebrando 10 
anos de parceria com o Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam).  

A união das duas institui-
ções já beneficiou mais de 
mil pessoas com cursos de 
qualificação profissional e 
técnica, contribuindo para o 
desenvolvimento ambiental, 
econômico e social na região 
amazônica. 

Os cursos fazem parte do 
Programa de Educação para 
a Sustentabilidade (PES), da 
FAS. A parceria com o Ce-
tam ocorre em oito Núcleos 
de Inovação e Educação para 
Desenvolvimento Sustentável 
(Nieds), com a realização de 18 
cursos como de Informática, 
Agroecologia, Manutenção de 
Motores, entre outros. 

Além da formação profis-
sionalizante e técnica, a FAS 
e o Cetam também atuam na 
transformação completa do 

Em Tempo

FAS e Cetam celebram 10 anos de parceria 
levando educação em comunidades ribeiri-
nhas e indígenas

Fabiana Cunha, as metodolo-
gias dos cursos são adaptadas 
para o contexto da comunida-
de e com características ama-
zônicas, garantindo a inclusão 
e a acessibilidade de conteúdo. 

“A proposta da FAS e do 
Cetam é construir uma rede de 
impacto que tenha o amazôni-
da como ator principal. Desde 
o início, fizemos mapeamen-
to de demandas vocacionais, 
levando em consideração a 
realidade e a cadeira produtiva 
regional. Outro ponto de des-
taque é que, com o tempo, pas-
samos a oferecer formações 
em dois formatos: presencial e 

híbrido. Assim, nós atendemos 
as principais demandas que 
aquela comunidade necessi-
ta e levamos sustentabilidade 
para todos”, contou. 

No primeiro ano, a FAS e o Ce-
tam formaram 45 estudantes. 
Em 2019, o número de contem-
plados foi 12 vezes maior: 564 
pessoas. Por conta da pande-
mia de Covid-19, os trabalhos 
voltaram à ativa em 2021, com 
171 formados. No ano passado, 
354 pessoas participaram dos 
cursos ofertados. Um dos des-
taques foi a turma de Gestão do 
Desenvolvimento Sustentável, 
com 46 concluintes. 

“Este é apenas o início de 
uma revolução na Amazônia. 
Pode parecer impossível, mas 
se cada um fizer a sua parte, 
vamos alcançar nosso objeti-
vo”, complementou Fabiana. 

A FAS 
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação am-

biental, infraestrutura comu-
nitária, empreendedorismo e 
geração de renda. 

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 15 
anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.

indivíduo, como relata a jovem 
Valdeane da Silva, de 16 anos. 

“A FAS mudou a minha vida, 
porque eu não era acostuma-
da a falar em público. Depois 
que eu participei das oficinas, 
passei a me desenvolver mais 
com os outros jovens, a partici-
par de várias oficinas. Hoje, não 
tenho mais vergonha de falar 
na frente [de outras pessoas]. 
A FAS foi o ponto para eu me 
libertar e sair de uma ‘ca-
deia’ onde eu me sentia presa. 
Isso foi muito gratificante para 
mim”, destacou. 

Outro beneficiário foi o estu-
dante Antônio Silva. “A FAS é 
uma parceira que traz muitos 
cursos técnicos para dentro 
[da comunidade]. É onde faz 
a escola ser diferenciada das 
outras. Ela nos forma para a 
nossa vida pessoal e também 
profissional, para que a gente 
tenha um plano de vida, um 
projeto de vida para o nosso 
futuro”, salientou. 

O primeiro curso oferecido 
da parceria FAS e Cetam foi o 
de Técnico de Produção Sus-
tentável, em 2014. Na épo-
ca, a iniciativa beneficiou 45 
estudantes da comunidade 
do Bauana, no município de 
Carauari, a 788 km de Ma-
naus, dentro da Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) de Uacari, na região 
do Médio-Juruá. Um dos fru-
tos dessa iniciativa aconteceu 
em 2019, quando três egressos 
fundaram a marca ribeirinha 
“Meninos dos Óleos”, focada 
na comercialização de frascos 
de óleo de andiroba. 

Segundo a gerente do PES, 

Feira de produtos agroecológicos 
e orgânicos em shopping

A Feira de Produtos Regionais 
da Agência de Desenvolvimen-
to Sustentável do Amazonas 
(ADS), que funciona no estacio-
namento G1 do Shopping Ponta 
Negra, inaugura novo dia com 
foco nos produtos agroecológi-
cos e orgânicos. Com a novida-
de, a partir do dia 23 de junho, 
o espaço ganha também um 
novo nome: Feira de Produtos 
Regionais Agroecológicos e Or-
gânicos da ADS, atendendo ao 
público às quartas e também 
às sextas-feiras.

A feira funcionará nas quar-
tas-feiras, onde serão ofertados 
produtos regionais; e as sextas-
-feiras serão exclusivas para 
produtos agroecológicos e or-
gânicos. O horário dos dois dias 
será o mesmo, das 15h às 19h.

Os consumidores vão encon-
trar uma variedade de produtos 
que vão desde polpa de frutas, 
queijo, açaí, temperos e peixes 
até os agroecológicos e orgânicos 

como frutas, verduras, hortaliças, 
alimentação vegana, fitoterápi-
cos, plantas e artesanato indí-
gena, entre outros. Tudo com 
origem dos mais de 40 produ-
tores dos municípios da região 
metropolitana de Manaus.

A gerente de Marketing do 
Shopping Ponta Negra, Priscila 
Furtado, destaca que a parceria 
com a feira da ADS é totalmen-
te alinhada às expectativas do 
centro de compras em oferecer 
produtos e serviços para a qua-
lidade de vida e bem-estar de 
seus clientes. 

“Com um dia exclusivo para 
agroecológicos e orgânicos, a fei-
ra incentiva ainda mais o consu-
mo de produtos saudáveis, além 
de contribuir gerando emprego 
e renda para muitos produtores 
rurais que não têm onde escoar 
o que produzem”. Os produtos 
agroecológicos e orgânicos são 
cultivados sem agrotóxicos e sem 
adubos químicos. 

PONTA NEGRA 

Feira de Produtos Regionais Agroecológicos e Orgânicos da ADS

Carles Waldemar assume a Diretoria Executiva de Assuntos Sociais da Entidade

Congresso da CONTICON/CUT 
elege diretor do Amazonas

A Confederação Nacional dos 
Trabalhadores nas Indústrias da 
Construção e da Madeira filiados 
a Central Única dos Trabalhadores 
(CONTICOM-CUT) promoveu, nessa 
semana, o 10º Congresso, com o tema 
“Reconstruir, Avançar e Edificar”, 
com enfoque na reorganização do 
ramo diante das novas perspectivas 
políticas do país. O encontro foi rea-
lizado de forma híbrida (presencial e 
online), na sede da Central Única dos 
Trabalhadores (CUT), em São Paulo.

Na oportunidade foi eleito a nova 
diretoria da confederação para o 
próximo quadriênio. O Amazonas 
está sendo representado na nova 
diretoria pelo diretor financeiro 
do Sindicato dos Trabalhadores da 
Construção Civil (Sitracomec), Car-
les Waldemar, que assumiu a Dire-
toria Executiva de Assuntos Sociais 
da Entidade.

Waldemar pontuou que o princi-
pal desafio do congresso foi mobi-
lizar e reorganizar os sindicatos do 
ramo, por conta da nova conjuntura 
política do país e diante das ex-
pectativas de haver uma reforma 
sindical, a partir das reivindicações 
do próprio movimento.

“Precisamos reorganizar e se es-
truturar para os impactos da re-
tomada do PAC e a ampliação do 
Programa Minha Casa, Minha Vida, 
situações que vão demandar muito 
esforço nosso na organização e re-
presentação dos trabalhadores”, ex-
plicou o novo diretor do CONTICOM.

Carles Waldemar destacou ainda 
que um dos debates mais prioritários 
nesse momento é a luta pela recons-
trução da estrutura de fiscalização 

DIVULGAÇÃO

NOVA DIRETORIA
DIVULGAÇÃO

do Estado, atualmente muito 
reduzida em função da política 
do desmonte do Ministério do 
Trabalho e Emprego promovido 
pelo governo anterior.

Diálogo
O novo diretor afirmou que o 

governo Lula conversa com o 
movimento sindical, mas ainda 
espera que as reivindicações da 
classe trabalhadora recebam 

mais protagonismo.
Waldemar enxerga a possi-

bilidade de criação de um canal 
direto de diálogo permanente 
com o governo, que deverá ser 
usado pelos sindicatos para 
a busca de um maior prota-
gonismo na discussão sobre 
reordenamento jurídico das 
relações do trabalho e do cum-
primento pelas empresas de 
cláusulas sociais.
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, acom-
panhado pelo titular 
da Secretaria Muni-

cipal de Infraestrutura (Se-
minf), Renato Junior, visitou 
nesta quinta-feira, 15/6, a 
comunidade Vila Nova, no 
bairro Mauazinho, zona Sul 
da capital, para dar a ordem de 
serviço para o início das obras 
de pavimentação na área, que 
nunca recebeu asfalto.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo municipal afirmou que 
os serviços serão iniciados 
de forma célere. “Na segun-
da-feira a gente entra aqui 
com as máquinas. Nós vamos 
iniciar uma campanha inten-
siva para entrar em todas as 
áreas que não têm asfalto, 
e essa é a nossa prioridade, 
trabalhando em um menor 
espaço de tempo, para trazer 
uma melhor infraestrutura 
aqui para a comunidade Vila 
Nova”, assegurou Almeida.

A área, composta por nove 
ruas e becos, se mantém toda 
em solo natural, causando 
transtornos aos moradores 
pela precariedade da falta 
de serviços, especialmente 
em dias de chuva, quando o 
barro se transforma em lama.

“Estamos aqui no bairro 
Mauazinho, na Vila Nova, 
acompanhando o prefeito 
David Almeida, que acaba de 
anunciar as obras de asfal-
tamento nessa área que há 
muitos anos estava esqueci-

Prefeito David 
Almeida visitou o 
bairro para dar início 
às obras

DIVULGAÇÃO 

Comunidade nunca havia recebido pavimentação em 50 anos

Comunidade Vila Nova 
ganha pavimentação

OPERAÇÃO ÁGATA AMAZÔNIA 2023

43 dragas do garimpo ilegal são destruídas no Amazonas 
Redação

Agentes do IBAMA parti-
ciparam da Operação “Ágata 
Amazônia 2023”, do Exército 
Brasileiro e Marinha do Bra-
sil, com o objetivo de com-
bater delitos ambientais e 
outros crimes que ameaçam 
o oeste do Amazonas, em re-
gião próxima à fronteira com 
a Colômbia.

Durante a operação, foram 
neutralizadas 43 balsas que 
operavam ilegalmente na 
extração de ouro na calha 
dos rios Puruê e Japurá, nos 
municípios de Japurá e Ma-
raã (AM).

Embarcações, maquiná-
rios e combustíveis relacio-
nados às infrações foram 
apreendidos. Também fo-
ram desmantelados acam-
pamentos que serviam como 
base de apoio para as práticas 
ilegais, que ocorriam inclu-
sive dentro de áreas pro-

tegidas, como Unidades de 
Conservação (UCs) e Terras 
Indígenas (TIs) da região.

Entre multas e apreen-
sões, são estimados pre-
juízos em torno de R$ 90 
milhões aos infratores.

Os danos causados pelo 
garimpo ilegal incluem des-
matamento, contamina-
ção dos rios e destruição 
de habitats naturais, e vão 
além dos danos ambientais, 
com impactos diretos nas 
comunidades indígenas e 
ribeirinhas, que dependem 
dos recursos naturais para 
sua subsistência e preser-
vação de sua cultura. Além 
disso, a atividade atrai gru-
pos criminosos, tornando a 
região um foco de violência 
e insegurança.

Ainda, cerca de 600 kg de 
alimentos não-perecíveis fo-
ram encontrados em perfei-
to estado nas dragas ilegais, 
sendo doados pelos agentes 

a comunidades locais, por 
meio de ações solidárias.

Além do IBAMA, partici-
param das ações a Polícia 
Federal (PF), o Instituto Chi-
co Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 
a Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (FUNAI), o 
Centro Gestor e Operacio-
nal do Sistema de Proteção 
da Amazônia (CENSIPAM), a 
Agência Brasileira de Inte-
ligência (Abin) e a Compa-
nhia de Operações Especiais 
(COE) da Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazonas 
(SSP-AM).

A operação conjunta evi-
dencia o compromisso do 
Governo Federal em com-
bater os crimes ambientais 
na região amazônica, imple-
mentando medidas rigoro-
sas a fim de proteger o pa-
trimônio natural brasileiro e 
assegurar sua preservação a 
longo prazo.

DIVULGAÇÃO

da”, salientou o secretário de 
Obras, Renato Junior.

A engenheira responsável 
pelo Distrito de Obras do 
bairro Mauazinho, Socorro 
Diniz, acompanhou a visita 
técnica e relatou que foi ini-
ciado um trabalho de terra-
planagem para minimizar os 
problemas de infraestrutura 
nas ruas da comunidade.

“A comunidade Vila Nova 
é muito castigada em época 
de chuva, tanto na parte 
baixa quanto na parte alta 

do terreno. Os moradores 
sofrem com constantes ala-
gamentos, além do processo 
erosivo. Há alguns meses, o 
prefeito David Almeida co-
locou uma equipe de obras 
para executar os serviços de 
terraplanagem, para melho-
rar a trafegabilidade, e pos-
teriormente iniciar outros 
serviços, a fim de garantir 
a melhoria do pavimento”, 
afirmou Diniz. 

Raimundo Vieira, 50 anos, 
foi um dos primeiros mo-

radores da comunidade, e 
compartilha as dificuldades 
que enfrenta com a falta de 
infraestrutura no local. 

“A maior dificuldade aqui 
é transitar. Estamos cami-
nhando para os sete anos da 
comunidade, totalmente na 
terra firme, com zero asfalto. 
Quando chove, fica esse la-
maçal, dificultando o acesso 
dos alunos em sair da co-
munidade para ir às escolas, 
hospitais e UBSs. Aqui não 
temos transporte coletivo, 

nem sistema de coleta de 
lixo, e a ambulância também 
não entra em período chu-
voso”, lamentou o morador.  

A comunidade Vila Nova 
vai receber serviços de pavi-
mentação asfáltica em todas 
as vias em solo natural. A 
Prefeitura de Manaus visita 
áreas que durante muitos 
anos não recebem serviços 
de reparos. A meta é implan-
tar um novo padrão de infra-
estrutura, com serviços que 
irão garantir trafegabilidade.

Obra para 
conter erosão 
no Parque  
das Tribos

INFRAESTRUTURA

    Em Tempo 

Iniciada em março, a obra 
de contenção de erosão na 
comunidade Parque das 
Tribos, no bairro Tarumã, 
zona Oeste, chega a 50% 
dos serviços executados 
pela Prefeitura de Manaus, 
via Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf). 
Quatro frentes de trabalho 
atuam na implantação de 
drenagem profunda, cons-
trução de escada hidráulica, 
assentamento de vegetação 
no talude e reconstrução de 
calçada, meio-fio e sarjeta.  

Em vistoria ao trecho de 
obras na última segunda-
-feira, 12/6, o secretário Re-
nato Junior anunciou o asfal-
tamento total do perímetro 
da comunidade. “O prefeito 
David Almeida determinou 
que a Seminf dê um ‘banho 
de asfalto’ no Parque das 
Tribos 1, porque as ruas estão 
em solo natural, nunca teve 
asfalto nesta região. Vamos 
finalizar a intervenção por 
aqui, com recapeamento to-
tal das vias”, assegurou.

De drenagem profunda, 
as equipes implantaram 
150 metros de linha de tu-
bulação. O projeto prevê a 
instalação de 300 metros de 
tubos e 20 caixas e bocas de 
lobo. Na parte de drenagem 
superficial, 2 quilômetros de 
calçada, meio-fio e sarjeta 
foram reconstruídos.

No talude, as equipes fina-
lizam o plantio de vegetação. 
Além disso, quatro escadas 
hidráulicas serão implanta-
das no talude, para dar maior 
vazão às águas da chuva. A 
obra está prevista para ser 
finalizada em 45 dias. 

Operação aconteceu na calha dos rios Puruê e Japurá
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Vandalismo em terminais custa 
à prefeitura mais de R$ 190 mil
Município 
informou que os 
banheiros estão 
entre os principais 
alvos dos vândalos 

DIVULGAÇÃO

O vandalismo nos ter-
minais de ônibus de 
Manaus tem gerado 
um custo anual de 

R$ 192 mil para os cofres 
públicos da prefeitura. Nesta 
quinta-feira (15), o município 
informou que os banheiros 
das estruturas estão entre os 
principais alvos dos vândalos.

De acordo com a prefeitura, 
recentemente, o Terminal 2, 
no bairro Cachoeirinha, Zona 
Sul de Manaus, que passou 
por uma reforma concluída 
há menos de dois meses, 
tem sido alvo constante  
de depredação.

“O banheiro desse termi-
nal, destinado ao conforto e 
conveniência dos usuários, foi 
seriamente danificado”, afir-
mou o Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU).

O diretor-presidente de 
Transporte do IMMU, Paulo 
Henrique Martins, alerta a po-
pulação para denunciar, caso 
observe tal ação. “Pedimos 
que, se alguém testemunhar 
um ato de vandalismo, de-
nuncie os vândalos para a 
Guarda Municipal ou para o 
administrador do terminal, 
afirmou por meio da asses-
soria de imprensa. 

A depredação dos banhei-
ros inclui a quebra de vasos 

Em Tempo

O Centro Universitário 
Fametro está com inscri-
ções abertas para o vesti-
bular do segundo semes-
tre, proporcionando uma 
oportunidade imperdível 
para quem busca uma 
formação de qualidade e 
reconhecida no mercado 
de trabalho.

A instituição, conhecida 
como a melhor do Norte, 
oferece uma ampla varie-
dade de cursos em diversas 
áreas do conhecimento, 
como Saúde, Tecnologia, 
Negócios, Educação, Enge-
nharia e muito mais. Com 
uma equipe de professores 
altamente qualificados e 
uma infraestrutura moder-
na, o Centro Universitário 
Fametro é referência em 
ensino superior.

Uma grande vantagem é 
que os candidatos podem 
utilizar a nota do Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio (ENEM) como forma 
de ingresso, facilitando 
o processo de seleção. A 
Fametro reconhece a im-
portância do ENEM como 
uma avaliação abrangen-
te e justa, e valoriza os 
resultados obtidos pelos 
estudantes.

Além disso, a Fametro 
oferece condições aces-
síveis de pagamento, com 

Dia de lazer para crianças neste sábado
COLÔNIA ANTÔNIO ALEIXO

Fametro abre inscrições 
para o vestibular

Em Tempo

Como parte do crono-
grama da “Campanha de 
Combate à Exploração do 
Trabalho Infantojuvenil nas 
Ruas de Manaus”, a Prefei-
tura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc), realiza, 
na manhã de sábado, 17/6, a 
ação “Rua de Lazer”, com ati-
vidades lúdicas e recreativas 

voltadas às famílias morado-
ras do bairro Colônia Antônio 
Aleixo, na zona Leste.

A partir das 8h, uma sé-
rie de atividades totalmente 
gratuitas será desenvolvida 
e ofertada à população, com 
o objetivo de promover um 
momento de lazer acessível 
às famílias da comunidade e 
o fortalecimento de víncu-
los comunitários na região 
e seus entornos.

Com a avenida Getúlio 

Vargas e as ruas Nova Repú-
blica e Alberto Campainha 
devidamente interditadas, 
a ação “Rua de Lazer” ofer-
tará ao público atividades, 
como torneio de futebol 
infantojuvenil com premia-
ção, corrida de saco entre 
pais e filhos, cabo de guerra, 
pintura facial para todas as 
idades, queimada (atividade 
voltada apenas para o públi-
co adolescente), brinquedos 
infláveis e muito mais.

Sobre a campanha
Com mais de 20 secre-

tarias, entidades e órgãos 
parceiros, a “Campanha de 
Combate à Exploração do 
Trabalho Infantil nas Ruas 
de Manaus” é a maior já 
desenvolvida pela Prefeitu-
ra de Manaus no combate 
ao trabalho infantil e uma 
das mais importantes cam-
panhas socioassistenciais já 
desenvolvidas pelo poder 
público municipal.

VESTIBULAR

DIVULGAÇÃO

Campanha da prefeitura leva lazer a crianças do bairro Colônia Antônio Aleixo

sanitários, roubos de lâmpa-
das, danificação de torneiras, 
pias, forros e dispositivos dos 
vasos sanitários com caixa 
acoplada, que é o tipo de vaso 
utilizado nos mobiliários, além 
de pichações nas paredes. 

O vice-presidente de trans-
porte do IMMU, Alexandre 
Frederico, informou que há 
registros de depredação em 
todos os cinco terminais de 
integração de Manaus. “Es-
ses atos não só causam um 
impacto financeiro signifi-
cativo para a administração 
municipal, como também 

prejudicam a experiência e 
o bem-estar dos usuários do 
transporte público”, disse.

O IMMU reforça que cada 
cidadão pode colaborar para 
que os terminais de ônibus 
sejam espaços seguros, lim-
pos e respeitados por todos. 
Caso os usuários presenciem 
atos de vandalismo, eles têm 
à disposição dois canais para 
denunciar: o número 190, da 
Polícia Militar, ou o número 
118. Ambas as linhas estão 
preparadas para receber tais 
denúncias e tomar as provi-
dências necessárias.

População pode denunciar, em caso de 
vandalismo, por meio do 190 oi 118

mensalidades a partir de 
R$ 49,90. Essa é uma 
oportunidade única para 
iniciar sua graduação em 
uma instituição de reno-
me, sem comprometer 
seu orçamento.

Ao escolher estudar na 
Fametro, você terá aces-
so a uma formação de 
excelência, com um cor-
po docente qualificado, 
laboratórios modernos e 
uma estrutura que favo-
rece o desenvolvimento 
acadêmico e profissional 
dos alunos.

Faça sua inscrição e ga-
ranta sua vaga na melhor 
do Norte! Para mais infor-
mações, acesse nosso site 
ou entre em contato pelos 
canais disponíveis.

Inscrições: fametro.edu.br

DIVULGAÇÃO

Ingresso pode ser feito com 
nota do Enem 
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O Ministério dos Direi-
tos Humanos e Cida-
dania e o Conselho 
Nacional das Institui-

ções da Rede Federal de Edu-
cação Profissional, Científica e 
Tecnológica (Conif) firmaram 
na quarta-feira (14) acordo 
de cooperação técnica para 
fomentar ações em defesa 
dos direitos da pessoa idosa. 
A medida foi assinada durante 
seminário, em Brasília, para 
celebrar o Dia Mundial de 
Conscientização da Violência 
contra a Pessoa Idosa, a ser 
lembrado na quinta-feira, dia 
15 de junho. A iniciativa integra 
a campanha “Junho Violeta”, 
voltada para conscientizar a 
sociedade sobre a necessi-
dade de atuar na garantia 
dos direitos humanos e no 
enfrentamento à violência 
contra os idosos. 

Na abertura do seminário, o 
ministro Silvio Almeida desta-
cou que o país deve ter uma 
política nacional de defesa 
e promoção de direitos da 
pessoa idosa, com a partici-
pação de diferentes órgãos 
governamentais e da socie-
dade civil. Almeida disse ainda 
que todas as políticas da pasta 
têm como foco a pessoa idosa, 
pois envelhecer tem que ser 
um direito reconhecido desde 
o nascimento.

“O futuro que se dá aos 
nossos olhos enquanto ma-
terialidade é a pessoa ido-
sa. Ela é a materialização do 
futuro. Ela é a comprovação 
da persistência em existir, da 
teimosia da vida, a prova ma-
terial da nossa conexão com 

Denúncias 
de violações 
cresceram 
em 2023 em 
comparação ao 
ano passado

o mundo, com a existência. 
Envelhecer é sinal de que é 
possível permanecer na vida e 
continuar esse ciclo”, afirmou.

A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) define as situ-
ações de violência contra os 
mais velhos como ações que 
prejudicam a integridade fí-
sica e emocional da pessoa, 
impedindo ou anulando seu 
papel social. A mais comum 
é a negligência, seguida do 
abandono, da violência física 
e psicológica ou emocional, a 
mais sutil das violências.

Denúncias
Nos primeiros cinco meses 

de 2023, o Disque 100 recebeu 
mais de 47 mil denúncias com 

cerca de 282 mil violações de 
direitos contra esse segmento 
da população. No ano passado, 
os registros oficiais revelaram 
mais de 150 mil violações a 
partir de mais de 30 mil denún-
cias. Isso representa aumento 
57% nas denúncias e de 87% 
nos registros de violações de 
direitos estatisticamente. Os 
números são do Painel de Da-
dos da Ouvidoria Nacional de 
Direitos Humanos.

A secretária de Vigilância em 
Saúde e Ambiente do Minis-
tério da Saúde, Ethel Maciel, 
ressaltou que a notificação da 
violência contra o idoso ainda 
é incipiente e que, em geral, o 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
acaba sendo a porta de entra-

da para identificação desse 
tipo de violência.

Políticas de assistência 
social como o Benefício de 
Prestação Continuada (BPC), 
as redes de proteção da as-
sistência social, como o serviço 
de fortalecimento de vínculos, 
os Centros POP, focados na 
população de rua, foram ci-
tadas pela secretária nacional 
de Cuidados e Família do Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Social (MDS), Laís Abramo, 
como ações que promovem 
cuidados com idosos em situ-
ação de vulnerabilidade.

Campanha
Como parte das ações para 

marcar a data, foi lançada tam-

bém a campanha “Assim você 
me vê”? Em parceria com a Or-
ganização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco). A campanha 
conta com vídeos retratando 
os diversos tipos de violações, 
além de reforçar a importância 
de denunciar à Ouvidoria Na-
cional de Direitos Humanos, 
por meio do Disque 100.

Abandono e negligência 
Histórias de abandono e 

negligência fazem parte do 
caminho de violência a que 
estão submetidos os idosos. 
Segundo dados coletados 
pela Ouvidoria do Ministério 
dos Direitos Humanos e da 
Cidadania, nos primeiros cinco 

Mês de Junho é voltado 
para o combate à violência 

contra os idosos

Otan estuda ajuda de longo prazo para Ucrânia
KENZO TRIBOUILLARD / AFP

Bandeiras dos países membros da Otan do lado de fora da sede 
da organização em Bruxelas, Bélgica

Ministros da defesa dos 
países que integram a Otan 
— a aliança militar ocidental 
liderada pelos Estados Uni-
dos — discutem uma ajuda 
de longo prazo para a Ucrânia 
em um encontro de dois dias 
em Bruxelas, aberto nesta 
quinta-feira (15). Ao mesmo 
tempo em que debate novos 
preparativos para a defesa 
coletiva, a Otan acompanha 
de perto os desdobramentos 
do início da esperada contra-
ofensiva ucraniana.

O secretário de defesa 
americano, Lloyd Austin, 
abriu o encontro do grupo 
de contato de defesa da 
Ucrânia, com mais de 50 
aliados, prometendo “con-
tinuar a prover a Ucrânia 
com capacidade urgente que 
precisa para enfrentar este 
momento, assim como o que 
for necessário para que o 

país se mantenha protegido 
no longo prazo contra agres-
sões russas”.

Em rápidas declarações 
públicas, Austin não co-
mentou diretamente a con-
traofensiva ucraniana, que 
parece ter avançado nos 
últimos dias.

“A Ucrânia permanece 
bem posicionada para os 
próximos desafios” disse 
Austin, completando que 
isso se dá, em parte, pelo 
apoio dos aliados.

O secretário de Defesa 
americano confirmou que 
o grupo está avançando 
nos planos de treinar pi-
lotos ucranianos para voar 
em caças F-16 de fabricação 
americana e trabalhando 
para fornecer peças, muni-
ção e outros equipamentos 
necessários para manter em 
funcionamento os tanques 

Leopard, já entregues às 
forças da Ucrânia. No mês 
passado, a Casa Branca re-
tirou restrições que impe-
diam o fornecimento dos 
F-16 a Kiev.

Em outro passo importan-
te, Austin disse que a aliança 
está comprometida em cor-
responder às necessidades 
de longo prazo das Forças 
Armadas ucranianas, para 
se proteger, no futuro, das 
agressões russas. 

Na quarta-feira, o secre-
tário-geral da Otan, Jens 
Stoltenberg, foi cauteloso 
ao comentar os primeiros 
estágios da contraofensiva 
na Ucrânia. Kiev vem anun-
ciando pequenas vitórias 
em termos de território no 
sudeste do país, ao mesmo 
tempo em que há sinais de 
contra-ataque russo.

“Não sabemos se isso será 

um momento de virada do 
jogo na Guerra. Quanto mais 
ganhos a Ucrânia tiver, mais 
força terá na mesa de ne-
gociação” disse Stoltenberg.

Os chefes de Defesa da 
Otan planejam discutir um 
pacote plurianual de apoio 
e arranjos de segurança 
para a Ucrânia, assim como 
esforços para incremen-
tar a produção no setor de 
defesa, com o objetivo de 
fazer frente às necessida-
des de munição ucranianas. 
A revisão de novos planos 
regionais para defender o 
território da Otan também 
está na pauta do encontro, 
o que o -geral da aliança 
declarou que poderia botar 
mais de 300 mil soldados em 
prontidão — e que é parte do 
movimento para revitalizar 
a Otan após a invasão da 
Ucrânia pela Rússia.

DIPLOMACIA 

Violências contra idosos podem 
ter diferentes facetas

meses de 2023, pelo caminho 
de denúncias do Disque 100 
(incluindo telefone, e-mail e 
redes sociais), o Brasil conta-
bilizou 37.441 casos de negli-
gência, 19.987 de abandono, 
129.501 de violência física, 
120.351 de violência psicoló-
gica e 15.211 de violência finan-
ceira. Houve um aumento em 
todos eles se comparados aos 
números do mesmo período 
do ano passado.

O secretário nacional dos 
Direitos Humanos da Pessoa 
Idosa, Alexandre da Silva, ava-
lia que os números vinham 
sendo subnotificados e que o 
aumento no número de de-
núncias pode significar maior 
confiança nas instituições por 
parte do público a respeito 
de futuras providências. “Um 
dos nossos focos neste mês 
alusivo ao enfrentamento 
da violência contra o idoso 
(Junho Violeta) é a maior di-
vulgação do Disque 100”. Ele 
reconhece que alguns grupos, 
por diferentes vulnerabilida-
des sociais, podem estar mais 
expostos à violência.

Ele diz que os dados têm 
mostrado que a idade na qual 
ocorre a violência está come-
çando desde os 60 anos de 
idade. “A gente entende que 
vários cenários podem ser cau-
sadores dessa violência, não só 
o âmbito familiar, mas também 
das instituições. A nossa priori-
dade é tirar essa pessoa idosa 
da cena da violência”.

Pandemia e violência dentro 
de casa

O secretário contextualiza 
que o período da pandemia 
expôs dificuldades extremas 
para os idosos. 

“Nós temos, infelizmente 
ainda, a constatação de que 
boa parte dessa violência 
ocorre dentro de casa. ”
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

Convocamos os associados em pleno gozo de seus direitos 
sindicais, a comparecerem na Assembleia Geral Ordinária, a 
ser realizada no Auditório do Sindicato dos Bancários do Ama-
zonas, sito a Rua Leonardo Malcher, 762 - Centro, CEP 69010-
170, Manaus/Amazonas, no dia 23 de junho de 2023 (sexta-
-feira), às 17h em 1ª Convocação e, às 17:30h em Segunda e 
última convocação, com a seguinte ordem do dia:

a) Leitura, discussão aprovação da Prestação de Contas de 
2022.

Manaus, 16 de Maio de 2023.

NINDBERG BARBOSA DOS SANTOS
Presidente

ABANDONO DE EMPREGO

MIGUEL CEZAR DA FROTA E CIA LTDA-ME, 
CNPJ 039220300001-43, solicita o compare-
cimento do Sr. RAIMUNDO ANTONIO NUNES 
DA SILVA, CTPS nº 1799263, SÉRIE nº 0040/
RR, ao estabelecimento desta empresa no pra-
zo máximo de 48 horas, no intuito de justificar 
as suas faltas que vêm ocorrendo desde o dia 
15/05/2023, sob pena de caracterizar abando-
no de emprego, motivando, portanto, a resci-
são por justa causa, conforme dispõe o artigo 
482, alínea “i”, da CLT.
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‘In Concert’ reúne grandes 
nomes da música regional
Espetáculo acontece 
dia 30 de junho no 
teatro Amazonas

O Teatro Amazonas 
recebe, no próximo 
dia 30 de junho, a 
IV edição do espe-

táculo “In Concert”, uma 
promoção do tenor amazo-
nense Miquéias William. A 
apresentação contará com 
a participação de grandes 
nomes da música regional, 
como Ketlen Nascimento e 
Ellen Fernandes, e a atração 
nacional, o tenor e cantor 
gospel Robinson Monteiro, 
todos acompanhados pela 
Orquestra Passione. O show 
acontece às 20h.

O “In Concert” tem como 
proposta promover o en-
contro entre os cantos lírico 
e popular, abrindo oportuni-
dade para novos talentos e 
contribuindo para aumentar 
o acesso do público em geral 
à música erudita, confor-

Em Tempo

Ingressos estão  à venda nas 
òticas Diniz e na bilheteria do 

Teatro Amazonas

me explica o idealizador do 
evento, Miquéias William.

Segundo Miquéias 
William, o evento propor-
ciona ao público uma ex-
periência musical diferen-
ciada, com a mistura de 
diferentes tipos de vozes. 
No repertório do show, diz 
ele, terá canções como “O 
sole mio”, de Eduardo di 
Capua, “Con te partiró” e 
“L’abitudine”, de Andrea 
Bocelli, e “Amazônia”, de 
Ketlen Nascimento.

O espetáculo, diz ele, 
também contará com a 
participação do coral Vo-
zes da Compensa. Trata-se 
de projeto social idealizado 
por Miquéias e com-
posto por pesso-

Espetáculo 
no Teatro 
Amazonas

O “Cabaré Chinelo” 
chega ao Teatro Ama-
zonas no dia 2 de julho. 
Em duas sessões, às 
19h e 21h30, o elenco 
do Ateliê 23 vai contar 
a história de Mulata, 
Balbina, Antonieta, 
Soulanger, Felícia, 
Laura, Joana, Luiza, 
Enedina, Sarah, Maria 
e Gaivota, mulheres 
que viveram na Belle 
Époque manauara en-
tre 1900 e 1920, vítimas 
de um esquema de trá-
fico internacional e se-
xual no período áureo 
da borracha.

Os ingressos anteci-
pados para a segunda 
sessão estão disponí-
veis a partir de R$ 40 
(inteira), na bilheteria 
do Teatro Amazonas e 
pelo Instagram (@ate-
lie23). A classificação é 
18 anos.

Sucesso de público 
desde a estreia, em 
novembro de 2022, 
os bilhetes para a 41ª 
apresentação do espe-
táculo esgotaram em 
dois dias. Segundo o 
diretor geral, Taciano 
Soares, os lugares na 
plateia foram vendidos 
em três horas e, com a 
sessão extra, a estima-
tiva é receber mais de 
1200 espectadores.

“A venda tão rápida 
de todos os ingressos 
proporcionou a aber-
tura de uma segunda 
sessão, isso mostra a 
força do projeto feito 
por artistas do Ama-
zonas e a necessidade 
que essa história seja 
contada para mais pes-
soas”, define o ator.

Em cena, Taciano So-
ares interpreta o Kaf-
ter. Ele destaca que o 
“Cabaré Chinelo” cele-
bra dez anos de atua-
ção do Ateliê 23.

TEATRO 

Caravana do Netão realiza esquenta 
para Parintins neste sábado

AVENIDA DO TURISMO

A Caravana do Netão rea-
lizará neste sábado (17) um 
evento de esquenta para o 
Festival Folclórico de Parin-
tins, na casa de eventos João 
de Barro, localizada na ave-
nida do Turismo, em Manaus.

Tendo como atrações os 
artistas Klinger Jr., Ray do 
Arrocha, Toinho Forró Show, 
e Maykinho Feras do Forró, 
a festa promete animar os 
torcedores de Garantido e 
Caprichoso que viajarão em 
uma caravana rumo à Parin-
tins nas vésperas do Festival 
Folclórico.

O evento não é exclusivo 
para quem irá viajar na cara-
vana, mas serve para mostrar 
um gostinho das atrações que 
irão movimentar a festa. Ainda 

de acordo com a organização 
do evento, a lista free e a ro-
lha estão liberadas até às 23h 
deste sábado.

Caranava Guto Lima e Netão
A Pimpão Entretenimento 

está organizando uma festa 
sob o rio Amazonas, rumo 
ao município de Parintins. A 
Caravana Guto Lima e Netão 
levará um time de artistas que 
prometem fazer shows du-
rante a ida e volta do Festival 
Folclórico de Parintins.

Os artistas Guto Lima, Klin-
ger Jr., Toinho Forró Show, 
Kelton Piloto, Mikael, DJ Mar-
cos Batman e DJ Mauro Jr., se 
apresentarão na embarcação 
com shows especiais, dedica-
dos aos torcedores encarna-

dos e azulados.
A ida está marcada para o 

dia 28 de junho, às 15h, com 
saída do Roadway, no Por-
to de Manaus; já o retorno 
está marcado para o dia 3 
de julho, às 4h da manhã, 
com saída do cais do Porto  
de Parintins.

O lote promocional de 
rede individual ida e volta 
está custando R$ 350,00, 
que dá direito a pessoa à 
ficar hospedada na embar-
cação durante o festival. A 
alimentação e bebida não  
está inclusas.

Para mais informações, você 
pode entrar em contato atra-
vés dos números (92) 99187-
3285/ 99117-9161/ 99154-
4664/ 981002334.

as que foram selecionadas 
para receber formação mu-
sical sem custos, uma forma 
de transmitir a cultura do 
canto lírico.

A regência do coral é do 
maestro Everaldo Barbosa. 
“Essa é a primeira vez que 
os participantes do coral vão 
se apresentar em público, no 
Teatro Amazonas, que é um 
palco muito importante para 
a música erudita. Então, esse 
será um dos pontos altos 
do ‘In Concert’ deste ano”, 
destacou Miquéias William.

Os ingressos para o “In Con-
cert” já estão à venda nas 

Óticas Diniz, na bilhete-
ria do Teatro Amazo-

nas, no Centro, e no 
site www.sho-

ppingingressos.com . Mais 
informações pelo número 
(92) 99200-8142.

Convidados – Entre os 
convidados do “In Con-
cert” está o cantor Robin-
son Monteiro, que ficou 
conhecido como “Anjo”, 
depois de ganhar popu-
laridade, em 2001, apre-
sentando-se no Programa 
Raul Gil, no SBT. O seu se-
gundo álbum solo, intitu-
lado “Anjo”, e lançado pela 
Warner Music, rendeu ao 
cantor o Disco de Platina, 
pela vendagem de mais de 
1,5 milhão de cópias. Ro-
binson é uma referência 
na música gospel.

Quem também estará no 
palco é a cantora ama-

zonense Ellen Fernandes. 
Ela tem forte influência da 
música regional e a sono-
ridade moderna da canção 
popular. Ketlen Nascimen-
to também mistura no seu 
canto o regional e a Música 
Popular Brasileira (MPB). 

Já o idealizador do even-
to, Miquéias William, ini-
ciou os estudos de músi-
ca com a professora Sueli 
Walcafre, fez curso de téc-
nica vocal em Curitiba com 
Neyde Thomas e Rio No-
vello. Também teve como 
mestre o professor Benito 
Maresca, que foi um dos 
maiores tenores do Brasil. 
Miquéias integra o Coral do 
Amazonas e já fez parte de 
grandes espetáculos.

Ingressos 
já estão à 
venda
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Gama Tv 

Record..Eleita 
a Rainha da 

A Moto da Amazônia realizou pelo segundo ano consecutivo a “Festa 
Junina” O Arraial com quadrilha e comidas típicas, foi para a imprensa 

e reuniu um grupo bem alegre de Jornalistas. Confira as fotos.
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O diretor de Relações Institucionais da Honda 
Marcos Bento e o Vice-presidente da Moto 

Honda Júlio Koga

O diretor da Moto Honda João Mezari, 
o jornalista Cleomir Santos e a esposa 

Wanda Santos

A Cunhã Poranga do Boi Brilhante Nill Kellem 
Ferreira, é estudante de Serviço Social. Defende 
o item desde 2021, mas devido a pandemia só 
estreou na arena no ano seguinte. A Bela é também 
cantora profissional.

O Jornalista da Record 
Amazonas Oreste Litaiff

As amigas Giovanna Marinho  
(Acritica) e Rebeca Beatriz Band News

A turma boa 
do Jornal Em 

Tempo
Jonathan 
Ferreira, 
o super 

editor André 
Moreira, 

Rebeca Mota 
e o executivo 
Marcio Melo

Lanny 
Gusmão TV 
Amazonas

Loren Cristina da dança “Justiceiros do Sertão”, 
com seu facão e sua espingarda representa uma 
das mulheres mais destemidas do Nordeste (Dadá, 
a companheira de Corisco no Cangaço). O Grupo é 
Super Campeão!
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Troféu José Aldo terá um show de lutas
24 DE JUNHO  

DIVULGAÇÃO   Da redação

Um evento para home-
nagear o maior lutador da 
história das artes marciais 
do Amazonas. Essa é a pro-
posta do Troféu José Aldo, 
dia 24 de junho, a partir 
das 17h, no ginásio da re-
cém-reformada Praça de 
Alimentação do Dom Pe-
dro, na Zona Centro-Oeste  
de Manaus.

Segundo o organizador 
do evento, Marcelo Pontes, 
o Troféu José Aldo prevê 
quatro GPs de kickboxing, 
quatro lutas de MMA e dois 

combates internacionais. A 
programação também con-
tará com uma peleja de boxe. 

“O diferencial do Troféu 
José Aldo é que o acesso 
à arquibancada do ginásio 
é gratuito para o público 
adepto das artes marciais, 
portanto, só haverá ven-
da de ingresso de cadei-
ras VIP e mesas”, adianta  
o organizador. 

A luta principal do show 
de lutas será o desafio in-
ternacional válido pela ca-
tegoria até 77 kg entre Ge-
nésio Adryan (de Manaus, 
Amazonas, Brasil) e Omar 

Reguigui (nasceu na Tunísia, 
foi criado na França e mora 
na Inglaterra atualmente). 

Patrocinadores e apoia-
dores 

O Troféu José Aldo tem 
apoio da Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secretaria 
Municipal de Limpeza Pú-
blica (Semulsp), Loja Chora 
Pra Vender Fiado (Coari), de-
putado estadual Delegado 
Péricles, vereador Eduardo 
Assis, Família Beethoven, 
Família Barreto e Odonto 
Excellence (Santa Etelvina 
e Tancredo Neves). Genésio Adryan e Omar Reguigui fazem o desafio internacional do evento de lutas 
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O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
sancionou, nesta 
quarta-feira (14), a 

Lei Geral do Esporte.
O texto foi aprovado pelo 

Congresso Nacional no mês 
passado e regulamenta a 
prática desportiva no país em 
um único texto legislativo. 
Com isso, a LGE reúne agora 
toda a legislação relacionada 
à área esportiva, como a Lei 
Pelé, o Estatuto do Torcedor, 
a Lei de Incentivo ao Esporte 
e a Lei da Bolsa Atleta.

“A Lei Geral do Esporte 
estabelece o Sistema Nacio-
nal do Esporte, que é uma 
construção de décadas, de 
conferência nacionais. É um 
texto que está tramitando 
no congresso há mais de seis 
anos. Era uma grande expec-
tativa para o setor, o texto 
estabelece uma estrutura 
formalizada, institucionali-
zada do esporte, com res-
ponsabilidades da União, dos 
Estados, dos municípios”, 
disse a ministra do Esporte, 
Ana Moser.

A Lei deve ser publicada 
na próxima edição do Diário 
Oficial da União (DOU).

Vetos
Um dos pontos mais po-

lêmicos do texto, que havia 
sido aprovado no Congresso, 
e que trata sobre a cláusu-
la compensatória de atletas 
em contratos de trabalho, foi 
vetado por Lula.

O veto era uma reivindi-
cação de atletas, sobretudo 
jogadores de futebol, que 
nas últimas semanas che-
garam a realizar protestos 
em jogos da Série A do Cam-
peonato Brasileiro.

Prevista na Lei Pelé, agora 
revogada pela LGE, a cláusu-
la compensatória é um valor 
devido pelo clube ao atleta 
nas hipóteses de rescisão de 
contrato ou dispensa imoti-
vada de atletas.

Esse valor pode ser li-
vremente acordado entre 

Em Tempo

Presidente Lula e ministra anunciaram mudanças na Lei de Incentivo ao Esportes 

reito de exploração e comer-
cialização da difusão de ima-
gens e sons. Dessa forma, 
essas organizações terão a 
prerrogativa de negociar, au-
torizar ou proibir a captação, 
emissão, transmissão, re-
transmissão ou reprodução 
das imagens, por qualquer 
meio, de evento esportivo de  
que participem.

Outro ponto abordado 
pela LGE é a punição das 
torcidas organizadas que 
tiverem condutas discri-
minatórias, racistas, xe-
nófobas, homofóbicas ou 
transfóbicas, impedindo-as 
de comparecer a eventos 
esportivos pelo prazo de até 
cinco anos.

Conselho
Um novo Conselho Nacio-

nal do Esporte (CNE) será 
instituído, com a atribuição 
de aprovar diretrizes de uso 
do Fundo Nacional do Es-
porte (Fundesporte), bem 
como de fiscalizá-lo. Tam-
bém caberá ao conselho 
avaliar o relatório anual de 
monitoramento do Minis-
tério do Esporte sobre a 
execução do Plano Nacional 
do Esporte.

O CNE será composto por 
36 membros, sendo 18 re-
presentantes governamen-
tais. Nele, deverá haver pelo 
menos um representante 
do Senado, um da Câmara, 
um do Ministério da Defe-
sa, três dos estados e três 
dos municípios. Os demais 
18 representantes serão da 
sociedade civil.

A LGE determina aos go-
vernos estaduais que atuem 
na construção, reforma e 
ampliação da infraestrutura e 
equipamentos esportivos pú-
blicos para a população, dando 
prioridade aos municípios com 
baixo Índice de Desenvolvi-
mento Humano (IDH).

Já os municípios ficarão 
encarregados de executar 
políticas públicas espor-
tivas em todos os níveis, 
com fomento prioritário ao 
esporte educacional.

Lei deve ser 
publicada na 

próxima edição 
do Diário Oficial 
da União (DOU)

Presidente Lula sanciona 
Lei Geral do Esporte

as partes, respeitando o 
máximo de 400 vezes o 
valor do salário mensal ou 
o mínimo equivalente ao 
que atleta deveria receber 
até o fim do contrato.

No texto aprovado pelos 
parlamentares, a cláusula 
compensatória era flexi-
bilizada caso o atleta ob-
tivesse um novo contrato 
de trabalho, e o clube só 
deveria pagar a diferença 
de valor do novo salário, se 
ele fosse menor do que no 
contrato anterior.

A Lei Geral também pre-
via a criação da Autoridade 
Nacional para Prevenção 
e Combate à Violência e 
à Discriminação no Es-
porte (Anesporte), ligada 
ao Ministério do Esporte, 
mas este trecho foi ve-
tado, segundo a ministra, 
por “vício de iniciativa”, já 
que a criação de órgãos do 
Poder Executivo deve ser 
feita mediante projeto de 
iniciativa do governo.

Segundo Ana Moser, a 
criação da agência será 
enviada por meio de um 
novo projeto de lei do 
Poder Executivo. O pre-
sidente também vetou o 
Fundo Nacional do Espor-

te, que, de acordo com Ana 
Moser, se deu por falta de 
previsão de receitas para 
sua instituição.

Os vetos do presiden-
te agora serão analisados 
pelo Congresso Nacional, 
que poderá mantê-los 
ou não, com votação por 
maioria simples tanto na 
Câmara dos Deputados 
quanto no Senado.

Sistema Nacional
A LGE reconhece o es-

porte como atividade de 
alto interesse social e ins-
titui um Sistema Nacional 
do Esporte (Sinesp) baliza-
do por planos decenais de 
esporte de estados, Distri-
to Federal e municípios, 
em consonância com o 
Plano Nacional do Esporte.

Tanto o Sinesp quanto 
o plano terão como fina-
lidade fortalecer organi-
zações que reconheçam 
o esporte como fator de 
desenvolvimento huma-
no, de forma a contribuir 
para democratizar o aces-
so das pessoas às práticas 
esportivas.

O texto prevê que es-
sas organizações tenham 
uma gestão guiada pelos 

princípios de transparên-
cia financeira e adminis-
trativa; moralidade; e res-
ponsabilidade social dos 
dirigentes. Ele determina 
também a isonomia nos 
valores pagos a atletas 
ou paratletas homens e 
mulheres nas premiações 
concedidas nas competi-
ções que organizarem ou 
de que participarem.

Outro ponto tratado 
pela LGE é o pagamen-
to da Bolsa Atleta, com 
valores que vão de R$ 
370 mensais, categoria de 
base, a R$ 15 mil men-
sais, categoria pódio, para 
atletas ranqueados entre 
os 20 melhores do mundo 
na modalidade.

Recursos
As organizações espor-

tivas que receberem re-
cursos obtidos via loterias 
deverão administrar esses 
valores obedecendo aos 
princípios gerais da ad-
ministração pública. Para 
receberem esses repas-
ses, as entidades precisam 
estar regulares com rela-
ção às obrigações fiscais e 
trabalhistas. A fiscalização 
ficará a cargo do Tribunal 

de Contas da União (TCU).
O acesso das entidades 

esportivas a recursos pú-
blicos depende que elas 
comprovem ter gestão 
transparente com rela-
ção a dados econômicos 
e financeiros, contratos, 
patrocinadores, direitos 
de imagem, propriedade 
intelectual, entre ou- 
tros aspectos.

O estatuto dessas enti-
dades deverá ter princípios 
definidores de gestão de-
mocrática e transparência 
da gestão na movimenta-
ção dos recursos.

De acordo com o tex-
to aprovado, o limite de 
dedução do imposto de 
renda para pessoas físicas 
interessadas em colabo-
rar para o esporte é de 7%. 
Já para empresas, passará 
de 3% para 4%. A condição 
para isso é que o apoio 
ao projeto (esportivo ou 
paradesportivo) promova 
inclusão social por meio 
do esporte, preferencial-
mente em comunidades 
em situação de vulnera-
bilidade social.

O projeto concede às 
organizações esportivas 
mandantes dos jogos o di-
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Lionel Messi marca gol 
relâmpago em amistoso

Em Tempo

Com gol relâmpago 
de Lionel Messi, a 
seleção da Argentina 
derrotou a Austrália 

por 2 a 0, nesta quinta-feira 
(15), em amistoso disputa-
do em Pequim, na China. O 
confronto foi marcado pelo 
gol mais rápido da carrei-
ra do atacante argentino, 
a 1 minuto e 19 segundos  
de partida.

O lance teve início com 
um erro da defesa austra-
liana, que permitiu rápida 
troca de passes no ataque 
argentino, até a bola chegar 
aos pés de Messi. O cra-
que dominou rapidamente 
e acertou belo chute de 
fora da área, a meia altura, 
no canto direito do goleiro 
Mathew Ryan.

Até então, o gol mais rá-
pido de Messi havia acon-
tecido em 2018, em partida 
do Barcelona contra o Chel-
sea, pela Liga dos Campe-
ões. O argentino balançara 
as redes aos 2 minutos e 7 
segundos de partida. Pela 
seleção do seu país, Messi 
tinha como gol mais rápido 
aquele que marcou na Copa 
do Mundo de 2014, no Bra-
sil, diante da Nigéria, aos 
2 minutos e 26 segundos.

Messi também partici-
pou da jogada do segundo 
gol dos argentinos nesta 
quinta. Ele iniciou o lan-
ce, pelo lado esquerdo do 

ataque, que culminou em 
cruzamento de De Paul e 
cabeçada certeira do za-
gueiro Germán Pezzella. O 
defensor surgiu no meio da 
área, sem qualquer marca-
ção, e selou o placar.

O amistoso com a Austrá-
lia foi o terceiro jogo da Ar-
gentina desde a conquista 
do tricampeonato mundial 
na Copa do Mundo do Catar, 
em dezembro do ano pas-
sado. Na primeira Data Fifa 
do ano, o time comandado 

pelo técnico Lionel Scaloni 
venceu Panamá por 2 a 0 
e aplicou uma goleada de 
7 a 0 sobre Curaçao.

O jogo desta quinta foi 
uma reedição do confronto 
entre argentinos e austra-
lianos disputado nas oita-
vas de final do Mundial do 
Catar. Na ocasião, o time 
sul-americano venceu por 
2 a 1, com gols de Messi e 
Julián Álvarez.

Messi e companhia voltam 
a campo na segunda-feira 

(19), às 8h30 (horário de 
Manaus), para enfrentar a 
Indonésia no estádio Gelora 
Bung Karno, em Jacarta.

O jogo
A Argentina começou com 

tudo e abriu o placar logo no 
segundo minuto da partida. 
Enzo Fernández roubou a 
bola e passou para Messi, 
que limpou o marcador e ar-
riscou de fora da área, abrin-
do o placar do confronto.

A Austrália chegou a ofe-

recer perigo aos 28 minu-
tos, quando Duke aprovei-
tou o cruzamento de O’Neill 
e cabeceou bem, obrigando 
Emiliano Martínez a defen-
der em dois tempos.

Na segunda etapa, os 
argentinos ampliaram a 
vantagem aos 23 minutos. 
De Paul tabelou com Messi 
pela esquerda e cruzou na 
área, onde Pezzella apare-
ceu livre entre os zagueiros 
para tocar de cabeça e tirar 
a bola do goleiro Ryan, mar-

cando o segundo do jogo.

Goleada japonesa 
Ainda na manhã desta 

quinta-feira (15), em outro 
amistoso, o Japão goleou 
El Salvador por 6 a 0, no 
estádio Toyota, em Aichi. 
Taniguchi, Ueda (pênalti), 
Kubo, Doan, Nakamura e 
Furuhashi marcaram os 
gols da partida. Mitoma, 
do Brighton, da Inglaterra, 
foi o responsável por du- 
as assistências.

Messi dribla adversário e marca o primeiro gol da partida em pouco mais de um minuto de jogo 

Reinaugurado complexo esportivo na ZN
CAMPO DO CORAÇÃO

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, entregou, nesta 
quinta-feira (15), o complexo 
esportivo “Campo do Cora-
ção”, no bairro Mutirão, zona 
Norte, totalmente reformado 
e modernizado, após receber 
obras de reestruturação. O 
espaço conta com academia 
e praça ao ar livre, arqui-
bancada coberta e campo 
de areia.

“São espaços esportivos 
que nós estamos reforman-
do. Isso faz parte de uma 
cultura da prefeitura de tra-
balhar a qualidade de vida, 
ter saúde, a partir do esporte, 
sair do sedentarismo, traba-
lhando na transversalidade 
das ações da prefeitura. Mais 
um espaço que nós transfor-
mamos, ampliamos e entre-
gamos para a comunidade 
usufruir, e eu espero que 
possa cuidar desse espaço 
muito bem feito da prefeitu-
ra”, disse o chefe do Executivo 

municipal.
Os serviços foram executa-

dos pela Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf), 
que atuou com 150 metros 
cúbicos de areia no campo, 
e trabalhou na implantação 
de uma rede de drenagem 
profunda, com 134 metros de 
extensão, em formato espi-
nha de peixe, isolada por 800 
metros quadrados de manta 
geotêxtil, material que ser-
ve para inibir infiltrações nos 
tubos e evitar alagamentos 
no local.

“Quando viemos aqui nesse 
campo, era cheio de tela, tipo 
malhadeira, as redes eram 
todas rasgadas, e recebemos 
várias reclamações dos mo-
radores que moram no en-
torno, que as telhas das casas 
estavam quebradas, pois a 
bola ultrapassava e atingia 
as residências. Agora, temos 
uma sede administrativa re-
formada, área coberta, tudo 
feito com as cores do nosso 
mosaico, o Mutirão merece 

essa atenção do prefeito 
David Almeida”, afirmou o 
secretário de Obras, Renato 
Junior.

Além desses serviços, a 
prefeitura instalou gradis ao 
redor do campo, recuperou 
220 metros de calçada no 
entorno e reformou a área 
administrativa. Uma rede de 
proteção foi implantada nos 
alambrados do campo, para 
evitar que a bola ultrapasse 
o muro e atinja os fios de 
alta tensão.

Nickson Moreno mora no 
bairro há 32 anos, e está an-
sioso para trazer os filhos 
para desfrutar do complexo, 
totalmente reformado. “Eu 
tenho três filhos, e estou 
muito feliz, porque refor-
maram o campo, agora vai 
dar para brincar, jogar bola, 
passear na praça, e as crian-
ças vão gostar bastante. Só 
temos a agradecer, porque 
o prefeito David Almeida e o 
secretário de Obras, Rena-
to Junior, olharam por nós”, 

Prefeitura reinaugura complexo esportivo Campo do Coração na Zona Norte

Seleção argentina 
venceu a Austrália 
em amistoso, após 
conquistar a Copa 
do Mundo do 
Catar em 2023

destacou o morador.
A Prefeitura de Manaus 

construiu no local uma aca-
demia ao ar livre e um espaço 
de convivência com jardim e 
um poço artesiano para uso 
da comunidade. O programa 
“Uma Luz para o Esporte”, 
desenvolvido pela Unidade 

Gestora de Abastecimento 
de Energia (UGPM), vincula-
da à Seminf, também atuou 
no complexo com instalação 
de iluminação LED em 12 
refletores, deixando o local 
mais seguro.

“Há mais de dez anos que 
o campo do Coração não re-

cebia nenhum tipo de ajuda 
e nem infraestrutura, a gente 
ficava na luta, agora, depois 
da reforma da prefeitura, o 
nosso campo virou um com-
plexo e está maravilhoso, só 
me resta agradecer”, disse o 
morador Nildo da Silva, de 
34 anos.


